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ФОМ: большинство россиян уверены, что живут в развитой, богатой 
и свободной стране.

Число жителей России, уверенных, что они живут в развитой, богатой 
и свободной стране, выросло за последние три года в среднем на 20% 
и составляет сейчас порядка 70%. Об этом свидетельствуют данные 
доклада Фонда «Общественное мнение» «Россия в новой реальности: 
образ страны и репутация власти», сообщает ТАСС.

Опрос ФОМ был проведен в декабре 2014 года в 100 населенных 
пунктах 43 регионов РФ. В нем приняли участие 1,5 тыс. респондентов.

18.01.2015 г. Воскресенье - - 1, (переменная облачность)
19.01.2015 г. Понедельник - + 3, (облачно, с прояснениями)
                

Погода в Ингушетии

Единый телефон 
службы спасения

«112»

В 2014 году ингушские спортсмены 
завоевали более 330 медалей

Юнус-Бек Евкуров провел рабочую встречу с министром по физической культуре 
и спорту РИ Ахмедом Котиевым. На встрече были подведены итоги деятельности 
министерства в 2014 году. Как заявил Ахмед Котиев, за минувший год спортсмены 
республики, участвуя в российских и международных соревнованиях, завоевали 116 
золотых, 88 серебряных и 128 бронзовых медалей.

Минспорта было прове-
дено 124 спортивно-массо-
вых мероприятия, самыми 
значимыми из которых были 
Международные турниры по 
смешанному боевому едино-
борству М1 «Битва в горах» 
и «Битва Нартов», Всерос-
сийские соревнования на точ-
ность приземления по пара-
шютному спорту. Как заявил 
руководитель Минспорта, в 
2015 году турниру по пара-
шютному спорту будет при-
своен международный статус, 
так как в нём примут участие 
известные зарубежные пара-
шютисты и соответствующая 
заявка уже направлена в Мин-
спорта России.

Впервые в республике 
проведены соревнования по 
автомобильным гонкам «Рал-
ли Ингушетия-2014», в ко-
торых приняли участие, как 
российские, так и зарубежные 
спортсмены. Также в про-

шлом году проводились па-
мятные турниры, в частности 
Всероссийские соревнования 
по дзюдо памяти чемпиона 
Европы Магомеда Парчиева и 
Всероссийские соревнования 
по боксу памяти Героя Рос-
сии Суламбека Осканова. По 
заявлению А. Котиева, в 2015 
году запланировано проведе-
ние турниров М1 «Битва в го-
рах» и «Битва Нартов», а так-
же традиционных турниров по 
дзюдо и боксу.

По информации Минспор-
та, в 2014 году построены 
и введены в эксплуатацию 
физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы в сельских 
поселениях Верхние Ачалуки 
и Джейрах, проведены рабо-
ты на стадионе «Школа-Ли-
цей» по замене искусствен-
ного футбольного покрытия. 
Также за счёт инвесторов в 
минувшем году было постро-
ено два плавательных бас-

сейна в с.п. Джейрах и специ-
ализированный зал борьбы в 
с.п.Троицкое.

Как сообщил руководитель 
Минспорта, в нынешнем году 
планируется начать строи-
тельство физкультурно-оздо-
ровительных комплексов в 
сельских поселениях Яндаре 
и Али-Юрт. Также Минспор-
та Ингушетии планирует за-
вершить в 2015 году строи-
тельство Ледового катка с 
искусственным покрытием и 
открыть на базе данного спор-
тивного объекта специализи-
рованную детско-юношескую 
спортивную школу по хоккею.

В завершение встречи 
Юнус-Бек Евкуров поздравил 
Ахмеда Котиева с Днем рож-
дения, пожелал ему здоровья, 
счастья, благополучия и успе-
хов в работе. 

Бахархой Мехкдас т1аэцар
Укх хьахинача ши эзари пхийттлаг-

1ча шера духхьашха гражданаш т1аэцар 
д1адихьар Г1алг1ай Республика Мехкдас 
Евкуров Юнус-Бека. Из волча венавар 
массехк саг. Индивидуальни предпринима-
телаш  Хучиев Аюпи  Марзиев Макшарипи 
региона кулгалхо волча баьхкабар шоашта 
берий аттракцион д1аоттае моттиг хьакъо-
астаяра новкъостал деха. Цхьан ахканна-м 
цар болх баьб Наьсарен Московски ули-
цах.  Царна шой массазара а  моттиг хилар 
лоарх1аме да аьнна белгалдир  цига.  Евку-
ров Юнус-Бека амалт делар Наьсарен рай-
онеи городеи керте латтарашта аттракцио-
наш д1аоттаяра массехк моттиг белгалъе 
аьнна. Цу даькъе шера ханашка хьежжа 
къахьегара моттигаш а йолаш. Белгалдаь-
ккхар берий аттракционаш паччахьалкхен 
стандарташа д1адехарашта дизза жоп луш 
а кхерамзле йолаш а хила езалга.

Цул совг1а экономически дег1а ахара Ми-
нистерствага аьннад доалахьа предпринима-
тельство дег1айоалаяра грант ялар дош  тах-
ка аьнна.

Мехкда волча вена шоллаг1вар – Эрсий 
Паччахьалкхен музикальни драматически те-
атра кулгалхо Базоркин Микаил вар. Цо дена 
дош дар Райкин Аркаде ц1ераг1ча Москверча 
театральни института проректора дарже отта 
аьнна цунга дукха ха йоацаш алар. Ше укхаза 
хургвоацача юкъа театра директорал оттарг-
барий кандидатураш йийцар.

Иштта дийцар цига балха оттара  малаг1а 
оаттонаш лургба Г1алг1ай Мехкаца ювзаенна 
проекташ кхоачашъяра.

В1ашаг1кхетар д1ахо хьош Г1алг1ай Ре-
спублика Мехкдас Евкуров Юнус-Бека бел-
галдир Эрсий театра керда г1ишло хьалъйин-
за ярг ца  хилар.  Кастлуш из дош тохкаргда 
аьлар цо.

С. ЗААМИЕВ

Г1ишлош еча тохкам бар
Г1алг1ай Республика Мехкда ваха хи-

лар Наьсарерча г1ишлош еча моттигашка. 
Хьалхарча даькъе из вахар укх шера ворх-
1б1аьи йиъ моттиг йола школа хьалъе лер-
х1ача. Г1алг1ай Республика Мехкдаь г1он-
час-советника Булгучев Руслана субъекта 
кулгалхочунца дийцар, дешара учрежде-
ни хургъйолча къоастадаьд кхоъ гектар 
гаргга лаьтта. Проект кхоачашъергья  Фе-
деральни Целевой программах. Евкуров 
Юнус-Бека аьлар из школа вай Мехка куц 
хоздеш хила еза, х1ана аьлча,  из феде-
ральни наькъ йисте а дукхача хьаьшашта,  
а бахархошта а гуча  хургья.

Т1аккха шон каток болча вахар Евкуров 
Юнус-Бек. Цига бар физически культурахи 
спортахи йолча Министерства викалаш, под-
рядни организаце кулгалхой. Цар яхачох ка-
ток хьалбара балхаш планах д1ахьош да.  
Керттера балхаш х1анзле йистедаьхад.  Дис-
сар да вентиляци оттаяри, электроэнерги чу-
тассареи.

Физически культурахи спортахи волча ми-
нистра Котиев Ахьмада аьлар каток хьалба-
ра х1анзлехьа д1аденнад цхьа баь ахб1аь 
миллион совг1а сом ахча. Мел эшараш хьаде 
кхы а цхьа б1аь миллион сом деза. Г1алг1ай 
Республика Мехкдас  аьлар ахча д1а а ле 
йиллача ханачухь г1ишло хьа а елла аьнна.  
Д1ахо Мехкда вахар амфитеатре. Цига цунна 
б1аргаяйтар  массехк моттиг. Царех цхьана-
хьа звукозапись ю студи е  къоастаяьй аьлар.  
Евкуров Юнус-Бека белгалдаьккхар из дош 
дика тахка а техка цунах хетар  довзийта а 
деза аьнна.

Г1алг1ай Республика Мехкда ваха хилар.  
Дагалецамеи Сийлени Мемориале. Цига 
Мехкдаь в1ашаг1кхетар хилар «афганцаш-
ца».  Амфитеатре коа т1емхочоа-интерна-
ционалиста манумент оттаергъя аьлар цо.  
Кхыдолча т1ема постаменташца нийса ший 
моттиг д1а а лаьца латтаргда из аьнна.

Следственни комитета коллеге кхетаме
Российски Федераце Г1алг1ай Респу-

блика г1олларача Следственни комитета 
коллеге шеръяь кхетаче д1айихьар. Цига 
чаккхе йир  ведомства д1адахача шера 
баьча балха.  Цунца цхьанна белгалдир ка-
рарча шера хьалхарча  ялх бета де лерх1а-
раш. Коллеге балха дакъа лоацаш хилар 
решении кулгалхо, бокъо лораяра органий 
викалаш.

Коллеге болх д1аболабеш следственни  
урхалон кулгалхочо Могушков Ибрах1има 
белгалдаьккхар ши эзари дийттлаг1ча шера 
даь зуламаш дикка лаьг1деннад аьнна. Уж 
деррига а цхьа эзари ах эзари совг1а хиннад.  
Цул хьалха д1адахача шера хиннарел цхьа 
б1аьи шовзткъеи итт  зулам к1езигах да уж.  
Х1аьта уж зуламаш гучадаьхар пхи процент 
совдаьннад. Г1алг1ай Республика Мехкдас 
Евкуров Юнус-Бека т1ахьийхар следственни 

толамаш лаьг1 а ца деш къахьегара. Цунца 
оаш новкъостал дергда республика Россе ре-
гионашта юкъе кхерамзле йола толам лора-
бара аьлар Мехкдас. Следственни комитета 
къахьегам тарлучох гуш ба, законно цох бокъо 
мел лу.  Д1адахача шера ведомства кулгалхо-
ша кхычахьа шовзткъазза совг1а муг1арера 
гражданаш т1аэцар д1адихьад. Следственни 
ухраллено цхьана къахьег региона бокъо ло-
раяра массе а  органашца. Бакъда укхаза а 
кхоачам боацараш доацаш хиланзар Колле-
га къоаггадаь белгалдаьккхар укх т1еххьарча 
кхаь шера Г1алг1ай Республике г1олларча 
Следственни  Урхаллено лакхера цхьайттала-
г1а моттиг д1алоацаш хилар Россе ерригача 
следственни органий  балха  ранжированни 
гойтамех. Цхьабакъда  респубюлика следова-
телашта из дулургдолаш да. 

Учебнику истории – быть!
Как известно, ещё 19 марта 2013 года Президент России В.В. Путин внес предложение 

подготовить в стране единый учебник истории России. Аналогичное решение было 
принято и по учебнику истории нашего края.  Для реализации этой задачи Распоряжением 
Главы республики был создан соответствующий Оргкомитет, который в конце ноября 
ушедшего года провел свое первое заседание.

На днях Глава республики 
Ю. Евкуров обсудил с мини-
стром образования и науки 
Миланой Хасиевой и дирек-
тором ингушского НИИ Ни-
ной Барахоевой работу по 
созданию учебника по исто-
рии Республики Ингушетия и 
ингушского народа для школ 
и вузов. Существующие учеб-
ные пособия и фундаменталь-
ная «История Ингушетии», 
выдержавшая уже 4 издания, 
по объективным причинам эту 
роль выполнить не могут.

В совещании также при-
нял участие заместитель ру-
ководителя Администрации 
Главы Юсуп Костоев. Главе 
доложили о работе, проведен-
ной по этому вопросу. По сло-

вам Ю.Костоева, уже создан 
Оргкомитет, который обсудил 
организационные вопросы и 
определил основные направ-
ления. Милана Хасиева со-
общила, что к данной работе 
будут привлечены лучшие 
преподаватели и сотрудники 
института повышения квали-
фикации и научно-исследова-
тельского института.

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил, что Министерство обра-
зования республики в данной 
работе должно выступать как 
основной куратор проекта. 
«Распоряжение подписано в 
ноябре прошедшего года, а 
вы всё ещё оргвопросы об-
суждаете. Пора переходить к 
делу и взять хороший темп», - 

сказал Глава. По его мнению, 
множество дискуссий могут 
вызвать обсуждения по со-
держанию учебника. Поэтому, 
чем раньше начнётся тема-
тическая работа, тем скорее 
появится черновой вариант 
учебника. Юнус-Бек Евкуров 
также поручил директору НИИ 
Нине Барахоевой изучить во-
прос участия сотрудников 
ингушских историков в разра-
ботке учебной литературы по 
истории новейшей России.

Теперь есть уверенность, 
что наши историки начнут 
реально работать над долго-
жданным учебником истории 
Ингушетии.

И. ЗАуРАльСКИй

Непринужденная и не рас-
писанная предварительно бе-
седа за круглым праздничным 
столом с чаем в великолепном 
зале недавно открытой На-
учной библиотеки Ингушского 
госуниверситета в Магасе рас-
полагала к откровенному раз-
говору о разном, что наболе-
ло, интересовало и требовало 
комментариев из первых уст.

Глава Ингушетии поздравил 
присутствующих с прошед-
шим Днем российской печати, 
пожелал всем здоровья, сча-
стья и успехов в творческой 
деятельности.

Говоря о непреходящей 
роли печати в деле форми-
рования общественного мне-
ния, доведения до читателя 
того динамичного позитива, 
который нельзя не заметить 
и отметить, Глава региона 
призвал газетчиков побольше 
давать материала, поднима-
ющего уровень позитивного 
восприятия читателями исто-
рии и современности Север-
ного Кавказа и Ингушетии, его 
имиджа, который с помощью 
многих федеральных неофи-
циальных СМИ постарались 
подпортить.

Отметив положительную 
динамику в социально-эконо-
мическом развитии региона, 
Глава подчеркнул и недора-
ботки по некоторым направле-
ниям, где мы, по его мнению, 
топчемся на одном месте. Го-
ворил с фактами и именами, 
так как приехал к журналистам 
прямо со встречи во Дворце 
культуры Назрани с получате-
лями грантов по линии Минэ-
кономразвития и субсидий по 
линии Минсельхоза.

В ходе проходившей беседы 
газетчики задавали интересу-
ющие их вопросы по самому 
широкому спектру тем - от ка-
дровых перестановок в струк-
туре исполнительной и муни-
ципальной властей Ингушетии 
и политической обстановки в 
регионе, до отношения руко-
водителя субъекта к ситуации 
во Франции.

«Мы, верующие, адекват-
ные люди, живем по сунне 
нашего Пророка (С.А.С.) и не 
поддерживаем эти акции, ка-
кие бы там не были посылы и 
обиды. Правда, я также кате-
горически не приемлю экстре-
мизм, призывы к свержению 
государственного строя, меж-
национальным конфликтам, 
кровопролитию на государ-
ственном уровне. То, что про-
исходит во Франции, я считаю 
- экстремизм государствен-
ного управления», - сказал 
Юнус-Бек Евкуров.

Глава Ингушетии также на-
помнил, что именно Европа и 
США чаще других говорят о 
защите прав человека. «В та-
ком случае кто им дает право 
нарушать права не только 
миллионов мусульман, но и 
вообще верующих людей? 
Нельзя так делать, никто на 
это не имеет права, ни одно 
издание и ни один человек», - 
считает он.

«При нарушении прав лю-
дей нетрадиционной ориен-
тации, - отметил Глава, - на 
митинги выходят известные 
политики и высокопоставлен-
ные руководители, и, скорее 
всего, они сами такие же, а 
когда нарушаются права сотен 
миллионов мусульман – они 
считают это нормой, для них 
это и есть свобода слова».

«Нельзя ущемлять и оскор-

блять чувства других веру-
ющих людей, независимо к 
какой религии они принадле-
жат», - отметил он.

Происходящее вокруг этого 
события он считает делом рук 
определенных спецслужб. «И 
марш мира в Париже в под-
держку карикатур, и увеличе-
ние тиража журнала, конечно 
же, управляемый процесс, 
цель которого - выдавить му-
сульман из Европы», - заявил 
он.

Затем Юнус-Бек Евкуров 
прокомментировал недавний 
визит в Дагестан, отметив, что 

в соседнем регионе он увидел 
много нового, того, что нужно 
перенять и нашей республике.

На вопрос о росте быто-
вых преступлений и с чем 
это связано, Юнус-Бек Ев-
куров отметил так: «В 2014 
году в республике общее 
количество преступлений 
снизилось до 10 процентов. 
Сейчас мы находимся на до-
стойном месте среди субъек-
тов РФ по стабильности. Это 
большой плюс для нас».

Преступления, произошед-
шие в период новогодних вы-
ходных, Глава Ингушетии на-
звал бытовыми, отметив, что 
все они раскрыты благодаря 
оперативной и профессио-
нальной работе представи-
телей органов правопорядка. 
Юнус-Бек Евкуров не обошел 
стороной и недавний кон-
фликт между Хадзиевыми и 
Халухаевыми, он назвал его 
вопиющим фактом.

«Мы сейчас будем встре-
чаться с представителями 
Муфтията, потому как траге-
дия произошла из-за абсурд-
ной ссоры, в которой погиб 
совершенно посторонний 
молодой человек, а участни-
ки конфликта сильно постра-
дали. Я дам указание выра-
ботать несколько вариантов 
для наказания враждующих 
сторон. Если кто-то придет 
в чужой дом, даже не ини-
циатор ссоры, он будет при-
равниваться к виновникам и 
понесет жесткое наказание. 
Мы это делаем, для того что-
бы уберечь людей», - сказал 
Глава Ингушетии.

О туризме в Ингушетии 
Глава сказал, что в 2015 году 
планируется реализация 
проектов по созданию мест-
ной сувенирной продукции и 
семейных гостиниц. "Необ-
ходимо улучшать сервис для 
туристов", - считает он.

В рамках этой встречи 
Юнус-Бек Евкуров ответил 
на все вопросы газетчиков, 
а в завершение он выразил 
надежду, что ингушские жур-
налисты и далее будут повы-
шать свой профессиональ-
ный уровень и работать во 
благо своей республики.

Глава республики, к радо-
сти участников встречи, по-
ручил своей пресс-службе 
продумать возможность уч-
редить форму государствен-
ного ежегодного поощрения 
лучших газетных публикаций 
и лучших журналистов.

От имени представителей 
ингушской периодики пред-
седатель Союза журнали-
стов республики Исса Мер-
жоев поблагодарил Главу 
республики за это приглаше-
ние и внимательное отноше-
ние власти к работе местных 
журналистов.

С. СулТАНОВ

Встречи Главы республики с журналистами в их 
профессиональный праздник - День Российской 
печати - стали уже доброй традицией. Как говорил 
классик, слухи о смерти периодической печати 
сильно преувеличены. Этот оптимизм подтверди-
ла  и состоявшаяся встреча Юнус-Бека Евкурова 
с главными редакторами печатных и электронных 
СМИ Ингушетии и представителями некоторых фе-
деральных изданий в Ингушетии.

Периодическая печать - 
в центре внимания

Глава Ингушетии 
и Александр Хлопонин 

обсудили вопросы поддержки 
туризма и реализации ФЦП

В Москве состоялась рабочая встреча Главы республики Юнус-Бека Евкурова с за-
местителем Председателя Правительства России Александром Хлопониным, куриру-
ющим вопросы социально-экономического развития Северного Кавказа.

В первой части встречи стороны обсудили вопросы развития туристической отрасли в ре-
спублике. Также руководитель региона и вице-премьер рассмотрели варианты восполнения в 
региональном бюджете средств для реализации федеральных целевых программ, лимит по 
которым на этот год был на 10% заморожен федеральным правительством.

Напомним, в субъектах СКФО, в том числе и в Ингушетии, на текущий момент действуют 
несколько государственных программ: «Развитие Северо-Кавказского федерального округа 
на период до 2025 года», «Юг России (2014-2020 годы)» и «Социально-экономическое раз-
витие Республики Ингушетия на 2010-2016 годы».

Как было отмечено, первый этап программ развития Северного Кавказа до 2016 года в ос-
новном подразумевал поддержку социальной инфраструктуры: строительство детских садов 
и объектов здравоохранения, ликвидация трехсменных занятий в школах, переселение граж-
дан из аварийного жилья. С этими задачами Ингушетия справилась. С 2010 года в рамках 
реализации ФЦП в республике построено, реконструировано и введено в эксплуатацию 40 
объектов, что позволило создать 1 550 постоянных и свыше 3 тысяч временных рабочих мест.

C 2017 года, по словам заместителя Председателя Правительства РФ, в субъектах СКФО 
будут готовиться инвестиционные площадки, направленные на модернизацию промышлен-
ности, в частности, военно-промышленного комплекса и химической отрасли. К настоящему 
моменту многое сделано для развития сельского хозяйства, что позволяет расценивать Се-
веро-Кавказский регион хорошей платформой для импортозамещения.

Глава Ингушетии выразил недовольство 
деятельностью министерств 

и муниципалитетов по созданию 
и учету рабочих мест

Глава республики не-
доволен деятельностью 
министерств и муници-
пальных образований по 
выявлению теневого биз-
неса, созданию и учёту 
рабочих мест, а также по 
привлечению инвестиций, 
об этом Юнус-Бек Евку-
ров заявил на правитель-
ственном заседании. По 
его словам, из-за отсут-
ствия ежеквартальной 
отчетности и должного 
контроля со стороны Пра-
вительства нет общих 
данных о точном количе-
стве работающих в регио-
не и числе созданных мест 
за счет федеральных, ре-
спубликанских средств и 
инвестиций.

"Прошёл год, а вы до сих 
пор не провели эту работу. 
Цифры разнятся, потому что 
нет четко организованной 
аналитической работы. Выяв-
ление и регистрация скрытой 
рабочей силы не проводятся 
должным образом", - выразил 
недовольство руководитель 
региона.

Юнус-Бек Евкуров рас-
критиковал глав муниципа-

литетов за слабую работу по 
увеличению собственных до-
ходов на местном уровне пу-
тем привлечения частных ин-
вестиций. "Предприниматели 
из сельского поселения Кан-
тышево обратились ко мне с 
просьбой выделить участок 
для установки детских карусе-
лей. Почему они обращаются 
ко мне, а не к вам. Почему я 
должен решать элементар-
ные вопросы, которые напря-
мую касаются муниципальной 
власти. В этом населенном 
пункте немало неиспользуе-
мых земель, выделенных под 
конкретные цели, их нужно 
изымать и передавать тем, 
кто организует бизнес, соз-
даст рабочие места, добросо-
вестно будет отчислять нало-
ги в муниципальный бюджет", 
- сказал Ю. Евкуров, обра-
щаясь к главе Назрановского 
района.

Глава Ингушетии призвал 
представителей местного са-
моуправления "встряхнуться" 
и брать пример с руководите-
лей администраций Назрани и 
Малгобекского района Алиха-
на Тумгоева и Адама Цечоева, 
которые довольно успешно 
работают в этом направлении.

В ходе заседания Ю. Ев-
куров высказался и относи-
тельно распределения гран-
тов по линии Минсельхоза 
и Минэкономики. "Несмотря 
на поручения представить 
списки грантополучателей до 
конца августа 2014 года, а в 
сентябре провести встречу 
с предпринимателями и пре-
зентацию проектов, чтобы 
осталось время для прове-
рок, эта работа была затяну-
та до последнего дня. Очень 
плохо", - отметил он.

Глава Ингушетии дал ука-
зания Общественной палате, 
ОНФ, Экономическому совету 
проверить всех грантополуча-
телей и представить подроб-
ный отчёт с предложениями. 
"К сожалению, некоторые ми-
нистры не до конца осознают 
важность и ответственность 
занимаемых должностей", - 
считает Глава региона.

Участники правитель-
ственного заседания также 
обсудили вопрос финанси-
рования футбольного клуба 
"Ангушт". 

Пресс-служба
 Главы РИ

Указом Главы Республики Ингушетия 
освобождён от занимаемой должности 

Бейэл Оздоев
В соответствии со статьёй 9 Конституционного закона Республики Ингушетия «О Прави-

тельстве Республики Ингушетия» своим Указом Глава республики Юнус-Бек Евкуров освобо-
дил Бейэла Джабраиловича Оздоева от должности министра строительства, архитектуры и 
жилищно-коммунального хозяйства Ингушетии. 

Пресс-служба Главы РИ



Июльская стихия, про-
несшаяся над полями 
ГУПа им. Орджоникидзе 
прошлым летом, на корню 
уничтожила посевы куку-
рузы.

Было 9 часов утра. Со 
стороны оврага, где недав-
но бежали мутные потоки 
воды, шел, прихрамывая, к 
полевой дороге мой старый 
добрый знакомый Лахан Ев-
куров, держа в руках коренья 
кукурузы, подобранные в ов-
раге. Он был задумчив.

- От растений нашей 
«царицы полей» остались в 
овраге одни коренья, о чем 
остается только сожалеть, но 
не падать духом, – говорит 
он. – На этом поле было 300 
гектаров великолепных всхо-
дов, которые мы готовились 
через несколько дней про-
культивировать, а теперь, как 
видите, одно черное поле, 
навевающее грусть. Ниче-
го не поделаешь, так было 
угодно Всевышнему. На моей 
памяти много таких случаев, 
однако, мы никогда не пада-
ли духом и продолжали ра-
ботать с землей, которая нас, 
по милости Великого Аллаха, 
со своей стороны вознаграж-
дала добрыми урожаями ку-
курузы и других культур.

Засеять это поле кукуру-
зой не получится - июнь на 
исходе, а вот обработав его, 
как этого требует агротехни-
ка, здесь можно посеять ози-
мые. 

В подтверждение сказан-
ному Лаханом, осенью 2014 
года на этом поле была по-
сеяна пшеница, которая на 
данный момент взошла по-
всеместно и продолжает ин-
тенсивно развиваться.

- Считая эти 300 гектаров, 
мы в общей сложности посе-
яли в хозяйстве 500 гектаров 
озимых, – продолжает Лахан. 
– Всходы повсюду хорошие, 
остается в конце февраля 
подкормить их минеральным 
удобрением. Думаю, что в 
любом случае с этого поля 
мы сможем собрать по 30 
центнеров зерна на круг.

Заметим, что Лахан Ев-
куров в ГУПе им. Орджо-
никидзе уже третий год 
работает управляющим 
Кантышевским отделением. 
До этого он лет сорок выра-
щивал кукурузу на зерно и 
урожаи при любых погодных 
условиях были неплохими. 
Лахан Евкуров является ко-
ренным жителем сельского 

поселения Канты-
шево. Здесь в годы 
социализма функци-
онировал экономи-
чески крепкий совхоз 
«40 лет Октября», 
предшественник се-
годняшнего ГУПа 
им.С.Орджоникидзе. 
В те годы и состоя-
лось мое знакомство 
с ним. Здесь же ра-
ботал кукурузоводом 
и его друг, ныне по-
койный, Багаудин Кодзоев, 
ставший затем Героем Со-
циалистического труда, кото-
рый был соперником Лахана 
в социалистическом сорев-
новании. Об этих кукурузово-
дах я сделал много радиопе-
редач, чем горжусь сегодня.

Недавно, при нашей 
встрече на одном из сове-
щаний аграриев Лахан заме-
тил: «Если бы, Батарбек, все 
строчки, написанные твоей 
рукой за 43 с лишним года, 
можно было растянуть во 
времени и в пространстве, 
они бы дошли до самой Мо-
сквы». 

До Москвы они, раз-
умеется, не дошли бы, а вот 
слышать эти слова от Лаха-
на, откровенно говоря, было 
приятно.

Он, соревнуясь с Багау-
дином Кодзоевым, помнится, 
с каждого гектара в среднем 
в годы социализма получал 
по 120-130 центнеров куку-
рузы в початках. Ещё выра-
щивал сахарную свеклу - на 
гектар собирал по 450-500 
центнеров.

За свои трудовые побе-
ды Л.Евкуров награжден ор-
денами Трудового Красного 
Знамени и «Знак Почета», 
многочисленными медалями 
и ценными подарками. Не-
утомимый земледелец вы-
ращивал кукурузу, а после 
развала Советского Союза 
получал с каждого гектара по 
90-100 центнеров. Занимает-
ся любимым делом и после 
выхода на пенсию, подавая 
пример молодым земледель-
цам.

- Как раньше, вкалывать 
в течение светового дня на 
поле, делая то культивацию, 
то междурядную прополку, 
или еще что-то, уже не могу, 
- говорит ветеран труда, - а 
вот подсказывать молодым 
механизаторам, что и как 
делать, чтобы растения раз-
вивались, как этого требует 
агротехника, могу. Видя, что 
они с удовольствием перени-

мают мой многолетний опыт, 
чувствую себя счастливым. 
2014 год, как известно, был 
нелегким по погодным ус-
ловиям. Однако мы смогли, 
несмотря на это, на 900-гек-
тарной площади вырастить 
кукурузу на зерно, с каждого 
из которых в среднем собра-
ли по 55 центнеров початков. 
С нашей благодатной земли 
мы должны получать с каж-
дого гектара в среднем не 
менее 100 центнеров куку-
рузы, 40 озимых зерновых, 
25-30 центнеров масличных 
семян, как это было в годы 
социализма. Такие урожаи 
необходимо не только воз-
родить, но и год от года 
увеличивать, внедряя в рас-
тениеводство передовые 
технологии. Только в таком 
случае можно укрепить фи-
нансово-экономическую ос-
нову сельхозпредприятия, 
повысить благосостояние 
людей, а заодно благоустро-
ить сельскую территорию, то 
есть наше сельское поселе-
ние Кантышево.

Впереди у земледельцев 
кантышевского отделения 
ГУПа им. С. Орджоникидзе 
подкормка озимых хлебов и 
сев яровых культур.

Л.Евкуров уверен, что 
нынешний год для отделе-
ния, которое он возглавляет, 
и всего сельхозпредприятия 
станет переломным по всем 
направлениям сельхозпро-
изводства, в том числе и им-
портозамещению.

- Зачем нам что-то откуда-
то завозить, скажем, кроме 
как экзотической продукции, 
если все это мы сами в состо-
янии производить и экспор-
тировать в западные страны 
и США, которые намерены 
наказать нашу страну за не-
зависимую и самостоятель-
ную политику, - сказал Лахан 
Евкуров, - не выйдет у них из 
этой затеи ничего.

К сказанному ветераном 
труда нечего добавить.

Б. ШАКРИЕВ
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Лауреаташ безбар
Гонахьара 1алам лора-

дара лоарх1ам х1ара денна 
совбувлаш ба. Цун бахьанаш 
довзаш  да. Царех да: вай за-
ман кердача материалаша, 
заводаша, фабрикаша, транс-
портно 1алама маьхалашта 
зе деш хилар. «Саг – лораде 
ер дуне» ц1и йолча хьалхар-
ча экономически конференце 
лауреаташ безбар д1адихьар 
Г1алг1ай Республика Деша-
реи 1илмани министерстве. 
Иштта цунца цхьана цига 
д1айихьар «Биологически 

башхалаш» яхача къамаш-
та юкъерча денна хетаяьча 
Ерригроссийски кхелетарий 
хин конкурса республикански 
этап а. Вай заман башхало-
нашца гонахьара 1аламан 
беркаташ: фо, хиш, лаьттан 
т1оа, хьунаш зе хулаш хила-
рах саг декхаре отт тарлучох 
1алам лорадеча дакъа лаца. 
Иштта яр цу в1ашаг1кхетара 
керта 1алашо.

С.БОРАКИЕВ

Ц1енах бехарашта 
фусамаш ялар

Нохчий Республикера 
ц1енах бехарашта фусамаш 
д1аялара дешаш дийцар 
Г1алг1ай Республика Мехк-
дас Евкуров Юнус-Бека. 
Мехкдаь Администраце кул-
галхочун заместительца Га-
гиев Мухьмадаца. Г1алг1ай-
чен Мехкдаь амарах гарггача 
хана лаьрхх1а комисси в1а-
шаг1йолларгья, цу юкъе фу-
самаш йоаг1аш бола ц1енах 
бехараш а болаш.

Комиссено т1ахьожам ло-
аттабергба фусамаш хьаэца-
ра арг1ах латтараша д1а-хьа 
екъар законаца дий хьожаш. 
Республика Мехкдас аьлар 
законаца доацаш цу спискаш-

та юкъе бихьараш д1аара-
боахаргба аьнна. Таханарча 
денга фусамашта арг1ах лат-
таш ва цхьа эзари пхи б1аьи 
шовзткъеи ялх саг.

Евкуров Юнус-Бека иштта 
белгалдаьккхар 2015 шера 
фусамаш йоаг1аш арг1ах 
д1аязбаь латтарашта юкъе 
х1анззе а кхадж тасса беза. 
Республика Мехкдас яхачох 
наха ховш хила деза малаг1а 
квартира хьанна кхоачаргья. 
Бахьан из долаш цар аьттув 
хургба шоашта ло1ам бола 
лостам бара балхаш де, шо-
ашта товчча тайпара уж тоае.

С. ЗААМИЕВ

Паччахьалкхен 
пошлинаш д1аялар

Автомобилаца бувзам 
болча дешаех д1алуш йола 
паччахьалкхен пошлинаш 
ялара г1улакх дикка аттача 
даьннад. Цу г1улакха керда 
итт терминал 1ооттаяй, царех 
дукхаг1ъяраш ГИБДД под-
разделенешка а оттаеш. Цу 
пошлинах ахчаш д1алу води-
тельски удостоверени керда 
хьадаларах е ха чакхъяьннар 
хувцарах, автомобиль уче-
те оттаярахи д1аяккхарахи, 
номераш хувцарах, иштта 
кхы тайпа а автомобилашца 

дувзаденнарех мах луш. Цул 
совг1а х1анз паччахьалкхен 
услугий официальни порта-
ле регистраци йича ха йиш я 
административни г1од теха-
дий, иштта ший автомобила 
ГИБДД регистраци е таро я, 
укх дувцача дешах электрон-
ни хаттар далар мегаш да. 
Х1аьта цу хаттара кхо ди до-
аллача ханачухь жоп а лу, 
маца, мичахьа д1а т1а ваха 
веза белгал а деш.

С. ЗААМИЕВ

Керда маьждиг
Дин лелабе, Далла 1амал 

е парг1ато я вай Мехка. Шу 
шерага мел доал керда маьж-
дигаш хьалдеш да Г1алг1ай 
Республике а. Соаг1апча  тор-
жественни хьале хьадийллар 
керда хьалдаь Рузбан Маьж-
диг. Ер г1ишло хозача тайпа-
ра кийчьяьй, ламазе баьхка-
рашта оатто еш а парг1ата а 
я.

Укхаза, цкъа ламаза д1а 
отта йиш я ши эзар сага. Укх 
г1улакха ший рузкъа ден-
над дукхача наха. Маьждиг 
хьаделлача баьхкабар дукха 
хьаьший, 1алама нах, вай 
мехка бахархой.

Ер Даьла ц1а хьалде до-
ладаьдар 1994 шера. Цу юкъа 
укхаза мах боацаш кхахьий-
гар дукхача наха, дуккхачар 
1одиллар шой рузкъа. Х1аьта 
таханарча денна мегаргдо-
лаш из тоаде доладаьд д1а-
дахача шера май бетта. Из 
маьждиг тоадар шийна д1а 
т1аийцар ва юрта вахархо Ко-
ригов Мухьмад.

Далла 1амал еча лоарх1а-
ме йола ер беркате фусам бу-
салба наха мел еза я дийцар 

Г1алг1ай Мехка Муфте Хам-
хоев 1ийса-Хьажас.

Соаг1апча Юрта имама 
Фаргиев Хьусена баркал аь-
лар маьждига шой рузкъа 
а хьаьнала къахегам а д1а-
беннача массе наха а. Бел-
галдаьккхар ер санна Даьла 
раьза хургвола г1улакхаш ка-
рахдувлар мел деза да.

Ер тайпа Даьла 1амал ю 
ц1енош хьалдар маьл болаш, 
йоал хургъйолаш хилар бел-
галдаьккхар цига къамаьлаш 
мел даьчар.

Укх кердача шера 5 янва-
ре торжественни хьале Со-
аг1апча хьадийллар керда то-
адаь юртара рузбан маьждиг. 
Хьалхаг1а ламазе баьхкарех 
цхьабараш уйче д1аовтта 
безаш нийслора моттиг к1е-
зига йолаш, х1анз парг1атта 
берригаш д1аотта аьттув ба.

Маьждига уллув хьужаре 
хьалъяьй Соаг1апча вахача 
Цечоев Хьусена. Х1анз цу юр-
тарча берий аьттув хургба дин 
1омаде, шоашта 1омадаьр 
д1ахо к1оаргде.

С. МЕРЕШКОВ

Ветеран труда 
и ныне в строю

Сельское хозяйство

МАЛГОБЕКСКИЙ КОРПУНКТ «СЕРДАЛО» СООБЩАЕТ

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО ОМБУДСМЕНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ ОТКРЫЛОСЬ 

В МАЛГОБЕКСКОМ РАЙОНЕ
В Малгобекском районе 

открылось представитель-
ство Уполномоченного по 
правам человека Республи-
ки Ингушетия. Комменти-
руя это событие, глава ад-
министрации района Адам 
Цечоев отметил, что пред-
ставительство будет спо-
собствовать обеспечению 
гарантий государственной 
защиты, соблюдению и ува-
жению прав и свобод чело-
века, уменьшению социаль-
ной напряженности, а также 
правовому просвещению 
граждан.

ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ ом-
будсмена в Малгобекском му-
ниципальном районе и городе 
Малгобеке стал Борис Оздо-
ев, судья в почетной отставке, 
который также известен своей 
деятельностью в качестве де-
путата Народного собрания 
Республики Ингушетия. Ад-
министрация района предо-
ставила представительству 
служебное помещение, обе-
спечив его всем необходимым 
для полноценной работы.

Борис Оздоев заявил о 
своей готовности делать все 
возможное, чтобы свести к 

минимуму нарушение прав 
и свобод граждан, своевре-
менно реагировать на их об-
ращения. Он также намерен 
информировать руководство 
администрации района о фак-
тах нарушения этих прав, о 
жалобах и заявлениях граж-
дан, относящихся к компе-
тенции администрации. Со-
вместные усилия, по мнению 
Бориса Оздоева, принесут 
общую пользу, ведь человек, 
его права и свободы являются 
высшей ценностью.

РАБОТА ВЛАСТЕЙ ДОЛЖНА 
БЫТЬ НАПОЛНЕНА КОНКРЕТНЫМ 

СОДЕРЖАНИЕМ
Вопросы, связанные 

с планами работы адми-
нистрации Малгобекского 
муниципального района в 
наступившем году, обсуж-
дались на совещании, ко-
торое провел глава адми-
нистрации Адам Цечоев. 
На совещание собрались 
муниципальные чиновники 

и руководители всех струк-
турных подразделений.

РАБОТА администра-
ции должна быть наполнена 
конкретным содержанием и 
направлена на улучшение 
жизни населения – пожалуй, 
такими словами можно опре-
делить рефрен состоявшейся 
встречи. В связи с этим остро 

встали на совещании про-
блемы работы пассажирского 
автотранспорта, вызывающие 
в последнее время много на-
реканий, а также благоустрой-
ства и санитарного состояния 
прилегающих к торговым точ-
кам территорий.

НАРУШЕНИЯ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА БУДУТ 

ПРЕСЕКАТЬСЯ
В ходе очередной ин-

спекционной поездки по 
городу, сообщает пресс-
служба малгобекской го-
родской администрации, 
главой администрации Му-
хажиром Евлоевым были 
выявлены самовольно 
установленные гражданами 
торговые точки, не отвеча-
ющие требованиям сани-
тарных норм и нарушающие 
положение о размещении и 
установке на территории го-

родского округа объектов, 
не являющихся объектами 
капитального строитель-
ства.

ПРОФИЛЬНЫЙ отдел 
администрации получил по-
ручение снести незаконные 
торговые точки. В целях со-
блюдения градостроитель-
ного законодательства РФ, а 
также сохранения эстетичного 
и архитектурного вида города, 
незаконные торговые точки, 
установленные в микрорайо-

не №2 по улице Орджоникид-
зе, а также на пересечении 
улиц Осканова – Алероева 
без соответствующих правоу-
станавливающих документов, 
перестали существовать.

Такая же участь ждет, в 
случае обнаружения, и другие 
незаконные торговые точки, 
не соответствующие нормам 
и правилам действующего за-
конодательства.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Морозный январь 
1973 года

Январский (1973 г.) общенациональный митинг ингушского народа останется в 
истории советского государства как явление беспрецедентное: трехдневное сто-
яние более чем 20-ти тысяч людей на центральной площади Грозного завершилось 
без кровопролития, хотя и не обошлось без насилия правоохранительных органов. 
Но все это было цветочками по сравнению с ягодками, которые были десятью го-
дами ранее в Новочеркасске, где власти жестоко расправились с протестовавшими 
против нищеты и бесправия. Поступить подобным образом с ингушами в Грозном 
было сложно. По всей площади были вывешаны портреты членов Политбюро ЦК 
КПСС, за трое суток непрерывных выступлений участников митинга с трибуны не 
прозвучало ни одного антисоветского слова. Напротив, все выступающие начина-
ли свои речи со ссылок на труды В.ленина, решения съездов КПСС. Единственным 
требованием митингующих было вернуть в состав Чечено-Ингушетии отторгну-
тый от нее незаконно (без единого правового акта) решением партийного органа 
Пригородный район.

Но, прежде чем говорить 
о митинге подробно, хоте-
лось бы коротко сказать о 
предшествовавшей ему об-
становке.

Как известно, возвраще-
ние ингушей и чеченцев из 
депортации было в штыки 
встречено местной партий-
ной и советской номенкла-
турой. Для неё это означало 
необходимость потесниться,  
освободить места для воз-
вращающихся, что нарушало 
уже сложившиеся клановые 
связи. Были отрасли эконо-
мики, например, нефтепере-
работка, нефтехимия, куда 
доступ ингушам и чеченцам 
был крайне затруднен. То 
же самое касалось партий-
ных и советских органов. В 
1972 году по Грозному ходи-
ли упорные слухи, что некая 
группа ингушей и чеченцев 
из 27 коммунистов обрати-
лась в ЦК КПСС с письмом о 
нарушении ленинской нацио-
нальной политики в Чечено-
Ингушетии. Как выяснилось 
позже, среди его авторов 
были 25 ингушей и 2 чечен-
ца. Это письмо осталось без 
особых последствий для его 
авторов - приехавшая из ЦК 
КПСС комиссия ограничи-
лась профилактическими бе-
седами с ними. И тут самое 
время обратиться к свиде-
тельству непосредственного 
участника тех событий (он 
был одним из подписантов 
письма 27) Ахмеда Сосиеви-
ча Куштова.

В вышедшей в минув-
шем году книге "Путь к исти-
не" он пишет: "Ободренные 
толерантностью властей к 
критике, мы начали готовить 
капитальное обращение в 
ЦК КПСС в форме письма 
"О судьбе ингушского наро-
да", где говорилось о неза-
конности отторжения правой 
половины г. Орджоникидзе 
и Пригородного района в 
пользу Северной Осетии." 
Далее он пишет о тех, кто не-
посредственно работал над 
составлением письма. Об-
щее руководство осущест-
влял Джабраил Картоев. С 
ним над письмом работали 
братья Алихан и Беслан 
Костоевы, Ахмет Магиевич 
Газдиев, Султан Хадисович 
Плиев, Идрис Базоркин, врач 
Насреддин Омарходжаев, 
заместитель директора Ар-
гунского мясокомбината Аб-
дул-Гамид Измайлов. Таково 
свидетельство А.С. Куштова, 
входившего в этот же круг.

Я в то время работал за-
местителем начальника ор-
ганизационно-рекламного от-
дела только что созданного 
Северо-Кавказского зональ-
ного управления "Спортлото" 
и моим непосредственным 
руководителем был мой друг 
Башир Уциевич Цицкиев, ду-
шой болевший за судьбу При-
городного района. Он был в 
курсе готовящегося письма и 
мы с ним делились мыслями 
и ожиданиями, которые оно 
сулило. Башир, как я сейчас 
думаю, наверное, относился 
ко второму кругу тех, кто го-
товил письмо.

Как пишет А.Куштов, в 
конце октября 1972 года со-
ставление письма было за-
кончено. Собственно, было 
2 варианта письма: первый – 
на 94 страницах, второй - на 
13 страницах. Башир дал мне 
подписные листы и я подпи-
сал оба варианта. Местные 
власти и силовые структуры 
знали о готовящемся пись-
ме и пытались сделать все, 
чтобы оно не попало в ЦК 
КПСС. В попытке сорвать 
эту акцию они не останови-
лись даже перед убийством 
А-Г. Измайлова. Но все это 
оказалось напраслиной. 2 
декабря того же 1972 года 
Д.Картоев, И.Базоркин, 
С.Плиев и А.Куштов были 
приняты в ЦК КПСС и смогли 
высказаться по проблемам, 
изложенным в письме. Эф-
фекта эта встреча не имела 
никакого, поскольку прини-
мали ингушскую делегацию 
мелкие чиновники из аппара-
та ЦК КПСС.

Сразу после приезда, 
на четверку визитеров в ЦК 
КПСС в местных средствах 
массовой информации раз-
вернулась кампания травли 
и обвинений во всех смерт-
ных грехах. Неискушенные в 

политике люди, к коим я от-
ношу и себя, решили, что в 
ЦК КПСС поняли, наконец, 
истинное положение ингуш-
ского народа и меры будут 
приняты, а пресследование 
Д. Картоева, А. Газдиева, И. 
Базоркина, С. Плиева и А. 
Куштова это ничто иное, как 
месть местных партийных 
бонз, за то что они донесли 
правду о местных порядках 
до самого верха руководства 
СССР. Все надеялись, что 
приедет комиссия из ЦК, удо-
стоверится в правдивости из-
ложенных в письме фактов и 
примет меры. Ожидания эти 
зиждились на вере, что крем-
левские небожители днем и 
ночью думают о порядке и 
справедливости в стране.

16 января мы с Баширом, 
как обычно, утром приехали 
на работу. Ни он, ни я о ми-
тинге ничего не знали. О нем 
нам сообщила начальник от-
дела кадров нашего управ-
ления, она же - жена предсе-
дателя КГБ ЧИ АССР Клена 
Яковлевна, к сожалению, фа-
милию не помню. Этот факт 
убедительно говорит, что ор-
ганизаторами митинга были 
вовсе не инициаторы письма 
в ЦК КПСС, как об этом по-
спешили заявить местные 
партийные бонзы. Допускаю, 
что я об этом мог не знать, 
но Б. Цицкиев знал бы точно. 
По версии А. Куштова, это 
произошло так: "Однажды 
Джабраил (Картоев - А.Г.), в 
присутствии Хабриева Маго-
меда из с. Барсуки, выразил 
своё недовольство тем, что 
власти обвиняют членов де-
легации в Москву в карьериз-
ме и в популизме и что народ 
их не поддерживает. "Было 
бы неплохо, если бы народ 
высказал свое мнение, но не 
знаю как и где." На что Ха-
бриев Магомед ответил: "Я 
знаю как собрать людей, что-
бы они выразили своё мне-
ние. 14 января, в воскресе-
нье, на базаре в Назрани он 
объявил: "Люди! 16 января, 
во вторник, надо собраться к 
10 часам на площади им. Ле-
нина у памятника. Из Москвы 
приедет комиссия по поводу 
Пригородного района."

Если это так и было, то 
этого было достаточно, что-
бы всколыхнуть весь ингуш-
ский народ. Когда я приехал 
на площадь, она была уже 
вся заполнена, но люди все 
прибывали. Стояли 20-гра-
дусные морозы, но они ни-
кого не смущали. Было уже 
оборудовано на возвышении 
место для выступающих, 
имелся и микрофон. Что 
меня удивляло все эти трое 
суток, так это неиссякаю-
щий поток выступающих. У 
каждого ингуша накопилось 
столько обид на местные 
власти и они спешили их вы-
сказать, пока была возмож-
ность. В один из дней я вдруг 
увидел выступающим своего 
младшего брата Амирхана - 
студента второго курса ЧИГУ. 
Он говорил о депортации ин-
гушей и чеченцев в 1944 году, 
объявил минуту молчания по 
умершим там депортирован-
ным. При этом он потрясал 
бывшим у него в руках ву-
зовским учебником по исто-
рии КПСС и сыпал цитатами 
из него. Сразу после своего 
выступления Амирхан на-
правился в университет, где 
предстоял экзамен по этой 
самой истории КПСС, и сдал 
его на 5. Этот факт особенно 
возмущал преподавателей и 
комсомольских активистов, 
когда спустя короткое время 
его "прорабатывали" на со-
брании и исключили из уни-
верситета. Для исключения 
из университета Амирхана 
не было абсолютно никаких 
правовых оснований, и по-
сле года работы на стройке 
его восстановили в число 
студентов ЧИГУ. Любопытна 
запись об его отислении в 
трудовой книжке: "Отчислен 
из числа студентов 2 курса 
за активное участие в анти-
общественном национали-
стическом сборище." Так 
тогда именовали абсолютно 
мирное выражение чаяний 
народа, если оно не было 
разрешено властями.

Ингуши, жившие в Гроз-
ном, а также многие чечен-
цы подвозили дрова и в не-
скольких местах развели 

костры, у которых люди мог-
ли погреться. Подвозили и 
продукты питания. Все это 
позволяло людям держать-
ся и не оставлять площадь 
даже ночью, хотя, конечно, 
в это время народу здесь 
было поменьше. Митинг про-
ходил перед зданием обкома 
КПСС, но никто из его се-
кретарей, насколько мне из-
вестно, и не пытался на нем 
выступить. Да и вряд ли им 
дали бы такую возможность. 
Во-первых, люди ждали при-
езда комиссии ЦК КПСС, 
во-вторых, среди народа у 
обкомовского руководства 
во главе с 1-м секретарем 
С. Апряткиным не было ни-
какого авторитета. Едва ли 
не каждый выступающий 
полоскал имя 1-го секрета-
ря обкома, называя его при 
этом Тряпкиным, не меньше 
доставалось и секретарю 
обкома по идеологии ингу-
шу Х.Бокову. При этом люди 
не забывали пропеть осанну 
КПСС и её ленинскому Цен-
тральному комитету. За все 
эти трое суток я не видел на 
митинге ни одного пьяного 
человека, ни одного громкого 
скандала. Ингуши проявили 
высокий уровень самоорга-
низации, что им и было всег-
да свойственно в судьбонос-
ные моменты своей истории. 
Это отмечал еще С. Орджо-
никидзе, говоря о годах Граж-
данской войны. Зато в толпе 
шныряли и старались все 
вынюхивать сексоты всевоз-
можных мастей. Ко мне все 
эти трое суток то и дело под-
ходил и пытался меня разго-
ворить человек, с которым я 
был шапочно знаком. Он вы-
ражал свое восхищение про-
исходящим и пытался узнать 
кто и как это организовал. 
Но, во-первых, я ничего об 
этом не знал, о чем ему го-
ворил, а, во-вторых, понимал 
кто он и почему у него такой 
интерес. На третий день ми-
тинга, вечером, он опять по-
дошел и заговорил на эту 
же тему. К тому времени он 
мне уже порядком надоел и 
я спросил с раздражением: 
"Да, какая тебе разница, кто 
и как это сделал?" "Как же, - 
чуть не завопил он, - должен 
же я знать тех, кто это орга-
низовал". Это его истерич-
ное заявление окончательно 
убедило меня в природе его 
интереса ко мне. В даль-
нейшем я всячески избегал 
контактов с ним. Кстати, и 
сейчас нередко вижу его на 
улицах Назрани.

Близился к концу третий 
день митинга. Стало понят-
но, что никакой комиссии из 
ЦК КПСС не будет. По все-
му чувствовалось, что люди 
уже устали. С подачи обкома 
КПСС на трибуне стали по-
являться и выступать люди, 
призывающие прекратить 
митинг и разъехаться по до-
мам. А тут ко мне подошел 
ответственный работник об-
кома партии Абдул-Вагап 
Гадаборшев и сказал, что на-
ступающей ночью митинг бу-
дет разогнан с применением, 
если потребуется, оружия. 
Для этого уже подтянуты 
спецподразделения войск, 
подготовлены водометные 
машины... Во избежание не-
нужных жертв, Абдул - Вагап 
посоветовал мне передать 
эти сведения моим друзьям 
и товарищам и всем нам по-
кинуть площадь до полуночи. 
Что мы и сделали.

Все так и произошло, как 
мне сказал А-В. Гадаборшев. 
И здесь опять сошлюсь на 
А.С. Куштова: "Ближе к по-
луночи большинство людей 
ушло, а оставшихся - около 
сорока человек - солдаты 
вывезли за тридцать киломе-
тров от города и высадили на 
трассе Грозный-Чишки при 
16 градусах мороза и броси-
ли на произвол судьбы..."

Так закончился этот ми-
тинг. А Апряткин организо-
вал гонения против всех тех 
ингушей - руководителей, 
которых хотя бы как-то мож-
но было "примазать" к этому 
митингу. Но не только против 
таких... Так продолжалось 
до, кажется, 1975 года, ког-
да его сменил на этом посту 
А.А. Власов. Но это уже дру-
гая история.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Олимпиаде котало
Москве д1айхьар Ер-

ригроссийски предметаш-
та  юкъера Россерча, СНГ 
мехкашкарча дешархой 
Олимпиада. Цхьа эзари ши 
б1аьи дешархо вар  кховзт-
къа школера вена. Г1алг1ай 
Республикера цига дакъа 
лоацаш хиннача ткъаьи ялх 
дешархойх ткъаьи цхьан 
дешархочо тайп-тайпара 
моттигаш яьхар. Цу даькъе 
иттане хьалхараяраш а йо-
ахаш. Из в1ашаг1техарех  
ца1  я  «Олимп» ц1и йола 
дика  толамаш даьха бераш 
хьаллацара федеральни 
центр.

Предметашта юкъерча  
олимпиаде дакъа лоацашвар  
ерригача регионишкара  цхьа 
эзар совг1а дешархо цхьа 
б1аь школера вена. Укхаза 
школьни программайх дола 
хаттараш хинна ца 1еш кхы-
дола бе-бе хаттараш а дар. 

Ерригроссийски яхьаш-
ка дакъа лоацаш бар тайп-
тайпара ха яьнна дешархой. 
Царех ханна эггара з1амаг1а 
яр ворх1лаг1ча классе дешаш 
яг1а Торшхоева Аза. Ханна 

этта яьлча санна ший бех-
ктокхам кхетабора йи1иго. 
Олимпиада массехк этапах 
д1айихьар. Хьалхараяраш 
дистационни яр. Цул т1ехьа-
г1а котало яьккхараш Москве 
д1ахьийхар чаккхене дакъа 
лаца.  Цига хьаькъала ирала 
къовсамаш хилар. Г1алг1ай 
Республикера бахача дешар-
хоша боаккха толам баьккхар 
– ткъаь ялх доакъошхоех 
ткъаьи цхьанне мейдилгаш 
яьхар, царех итт дошо яраш.

Лакха говзал йола дешар-
хой бахьан долаш Магасера 
лицей юкъеяхай россерча 
дикаг1ча эзар  дешара  уч-
режденешта.Т1аккха цун 
директор мехка директорий 
Ерригроссийски совете юкъ-
ейигай. Сталице д1абахаро 
Г1алг1ай берашта деннад 
шойх б1у болар а дукха дика 
хетараш а,  Москве г1олла 
бийсанна лелар, музеяшка, 
планетаре кхачар. Керттера 
дар Кремле корсам йолча хи-
лар-деррига диц а денна цар 
хозахеташ сакъердар. 

С. БОРАКИЕВ



Гостехнадзор по Ре-
спублике Ингушетия 
возглавляет Ибрагим 
Мальсагов, окончивший 
Высшую Всероссийскую 
государственную налого-
вую академию, назначен-
ный на эту должность в 
начале IV квартала 2014 
года. 

Ибрагим Джамурзаевич 
ответил на вопросы кор-
респондента нашей газе-
ты.

– Ибрагим Джамурзае-
вич, скажите, пожалуйста, 
каковы функции и обязан-
ности вашего надзорного 
органа?

– Начну с того, что имен-
но, в республике контролиру-
ют работники нашего Гостех-
надзора, то есть инспекторы, 
всего их шесть человек. Ука-
занному контролю подлежат 
машинно-тракторный парк 
агропромышленного ком-
плекса и дорожно-строитель-
ная техника республики. В 
общей сложности в указан-

ных структурах свыше 800 
единиц самоходной техники, 
несчитая прицепную, навес-
ную сельхозтехнику и строи-
тельно-дорожную.

– Вы профессиональ-
ный налоговик с высшим 
образованием. Знакомы ли 
вы и ваши подчиненные с 
сельхозтехникой, а также 
с дорожно-строительной, 
которую приходится про-
верять и давать, скажем, 
оценку на пригодность или 
непригодность ее к эксплу-
атации?

– Что касается инспекто-
ров нашего Гостехнадзора, 
они, в основном, по специ-
альности инженеры-меха-
ники с высшим образовани-
ем, знакомы с техникой, как 
говорится, не понаслышке. 
Что касается меня, я шофер-
профессионал, умеющий 
водить не только легковые 
и грузовые машины разных 
модификаций, но если надо 
и колесные трактора «Бела-
рус». Имею навыки и в части 
самоходной дорожной техни-

ки, интересуюсь журналами, 
в которых пишут о самой 
различной технике в части 
сельского хозяйства и до-
рожно-строительной техни-
ки. Разумеется, обо всем не-
возможно знать, однако мы 
системно повышаем свою 
квалификацию.

Наш Гостехнадзор ино-
гда работает вместе с со-
трудниками ГАИ, чтобы не 
только определить качество 
грузового и автомобильного 
транспорта, но и професси-
онализм водителей на пра-
во их вождения, после чего 
только выдаются удостове-
рения. Это касается и води-
телей колесных тракторов 
«Беларус» и «Кировец» – по 
такому виду транспорта вы-
даются талоны и номерные 
знаки после тщательной его 
проверки на годность к экс-
плуатации.

– Ибрагим Джамурзае-
вич, ваша служба интере-
совалась техникой АПК, 
поставленной на хранение 
до начала весенних поле-

вых работ 2015 года?
– Во-первых, отметил бы 

то, что машинно-тракторные 
парки государственных сель-
хозпредприятий в 2012 году 
были почти полностью обнов-
лены тракторами различных 
марок и автотранспортом по 
линии Росагролизинга. Боль-
шинство сельхозтехники, ко-
торую наш Гостехнадзор про-
верил с октября по ноябрь 
включительно, с выездом не-
посредственно на площадки, 
где стоит эта техника, она, в 
основном, готова к предстоя-
щим весенним полевым ра-
ботам. С января по 31 марта 
текущего года мы проведем 

с привлечением 
ГАИ еще одну 
проверку на ка-
чество готовно-
сти этой техники, 
в том числе Ин-
гушагросервиса 
и КФХ. Могу ска-
зать определен-
но: ни одна еди-
ница техники не 
будет использо-
вана в полевых 
работах без со-
ответствующей 
проверки.

– Были в 
2014 году ош-
трафованы ва-
шей службой 
сельхозпред -
приятия?

– В 2014 году 
за нерадивое 
использование 

техники штрафы и различ-
ные санкции составили 800, 
200 рублей, на 350-400 ты-
сяч больше, чем в предыду-
щие годы. Все эти денежные 
средства поступят в бюджет 
республики. А то, что каса-
ется проверки, которая уже 
идет, после нее я в обяза-
тельном порядке назову все 
оштрафованные нашим Го-
стехнадзором сельхозпред-
приятия и их руководителей.

Ш. БАТАРБЕКОВ
На фото: И.Мальсагов
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Много лет назад на 
нашу эстраду букваль-
но ворвалась маленькая 
девочка с субтильной 
внешностью и сильным 
голосом. Привыкший к 
подобным появлениям 
ингушский зритель не-
долго гадал – звезда или 
очередная звездочка? По-
тому что с каждой своей 
новой композицией девоч-
ка уверенно доказывала 
– она звезда, и она здесь 
надолго. Вскоре, несмо-
тря на довольно юный 
возраст она сумела за-
воевать сердца букваль-
но всех своих зрителей. 
Приятная внешность, 
артистичность, отлич-
ные вокальные данные и 
профессионализм сдела-
ли свое дело. Айну Гета-
газову полюбили все. Но 
в какой-то момент наша 
птичка вдруг перестала 
петь.

– Айна, ваше появление 
было очень ярким, фее-
ричным. Но и ваш внезап-
ный уход со сцены стал 
такой же неожиданностью 
для ваших поклонников. 10 
лет молчания. Даже не ве-
рится, что прошло столь-
ко времени. Вы, наверное, 
уже знаете, какое объяс-
нение нашел для себя ваш 
зритель? «Айна выросла, 
вышла замуж. А муж, как 
часто и бывает, поставил 
условие – или сцена или 
семья. Вот она и выбрала 
семью». Все было так или 
как-то по-другому?

– Нет, это не совсем так. 
У меня такой характер, если 
я что-то делаю и считаю это 
правильным, то стараюсь 
добиться своего. И наоборот, 
если я приняла решение не 
делать что-то, то я стараюсь 
этого не делать. 

– Но, согласитесь, в это 
очень трудно поверить. 
Человеку, раз познавшему 
славу, трудно отказаться 
от нее. А с вами это случи-
лось очень рано. Кстати, 
сколько вам было лет, ког-
да вы впервые поняли, что 
популярны?

– Мне тогда было лет 15. 
Во всяком случае пик попу-
лярности пришелся именно 
на этот возраст. А в 21 год 
я решила не петь. И все эти 
десять лет я считала, что 
приняла правильное реше-
ние.

– Айна, 15-16 лет, да и 
20 лет, это возраст, когда 
популярности не просто 
хочется, её ищут, её доби-
ваются всеми возможны-
ми средствами. Тем более 
творческий человек, кото-
рый много и упорно тру-
дился с самого детства… 
Вы понимаете, как много 
вопросов породили эти 
годы у ваших поклонни-
ков?

– Я постараюсь объяс-
нить. Возможно, это след-
ствие того что слава пришла 
ко мне слишком рано. Ведь 
где бы я не была я оказыва-
лась в центре внимания. В 
хорошем смысле этого сло-
ва. И во время учебы в Уз-
бекистане, где прошло моё 
детство, и в Москве, в «гне-
синке», куда я поступила по-
сле школы. Внимание педа-
гогов я чувствовала всегда, 
хотя со мной учились очень 
талантливые ребята со всех 
регионов страны. Я никогда 
не чувствовала себя нереа-

лизованной, невостребован-
ной. И все это приходилось 
на довольно юный возраст, 
когда все делается, может 
быть не совсем осознано, 
что ли. Да, я с детства меч-
тала быть певицей, много 
училась и трудилась для это-
го. И мама мне в этом очень 
помогала. Складывались 
соответствующим образом 
обстоятельства и пришел 
тот самый успех. Все шло 
по накатанной – учеба, кон-
курсы, концерты. И в жизни 
каждого человека наступает 
момент, когда начинаешь за-
думываться - а как правиль-
но, а как нужно? Невольно 
начинаешь прислушиваться 
к разговорам о том, что это 
не очень хорошая профес-
сия для ингушки, неправиль-
ная. И приходишь к тому что 
хочется остановиться, заду-
маться, оценить ситуацию… 
Особенно, когда я столкну-
лась с особенностями рос-
сийского шоу-бизнеса. Когда 
я поговорила с людьми, ко-
торые могли бы мне помочь 
попасть в этот мир, и когда 
они объяснили мне, из чего 
соткан этот путь, этот мир, 
тут уже я задумалась не по-
детски. Я спросила себя – 
если такой ценой дается этот 
успех, то кому он нужен? И в 
какой-то момент решила – не 
нужно петь. Ушла. Сделала 
паузу.

– Но пауза была не пу-
стая…

– О, да! Хотя, если бы не 
сложившиеся впоследствии 
обстоятельства, возможно, я 
бы еще раньше поняла, что 
все это просто юношеский 
максимализм. И не надо ки-
даться из крайности в край-
ность, всегда можно найти 
золотую середину, и сосу-
ществовать гармонично - и 
с самой собой и с любимым 
делом… Но осознание всего 
этого пришло значительно 
позже. Потом все эти мои 
поиски себя совпали с за-
мужеством, последующим 
рождением детей. Поэтому 
пауза и затянулась. Потом 
я с семьей переехала в Ин-
гушетию (замуж я выходила 
в Казахстане). Начала за-
ниматься с детьми музыкой. 
Поняла, что в республике 
катастрофически не хватает 
специалистов-музыкантов. А 
мне Бог дал и талант, и воз-
можность получить хорошее 
образование. Часто прихо-
дили родители, просили на-
учить детей петь. Работая с 

ними, я поняла, что есть у нас 
огромный потенциал, насто-
ящие алмазы, которые нужно 
шлифовать, с которыми нуж-
но работать. А потом посте-
пенно пришло и понимание 
того, что я и на собственном 
примере должна показывать 
– как это правильно делать. 
Тем самым повышать и свою 
квалификацию, оставаться в 
форме, что ли… И вот такое 
уже осознанное, взвешенное 
желание заниматься своим 
любимым делом, тем что я 
умею делать лучше всего и 
привело меня к тому, что я 
опять начала петь.

– Ну что ж, остается 
только принять вашу вер-
сию. Многолетнее молча-
ние было заполнено опре-
деленным статусом. Вы 
стали матерью. По рос-
сийским меркам вы уже 
многодетная мама?

– Да, у меня уже трое 
детей, два сыночка Имран 
и Магомед и лапочка дочка. 
Дочке всего год и три меся-
ца. Старшему уже 6 лет.

– Они уже понимают 
кто у них мама?

– Пока они вполне спо-
койно воспринимают то, что 
маму показывают по теле-
визору. Но это, наверное, 
только до тех пор, пока 
сверстники и одноклассники 
не начнут расспрашивать, 
задавать вопросы…

– Роль матери могла за-
полнить отсутствие люби-
мого зянятия?

– Вы знаете, я часто 
слышу от артистов: «Ах, я 
не мыслю своего существо-
вания без сцены!» У меня 
этого нет. Я довольно спо-
койно отношусь к своей про-
фессии. Мама нас с детства 
этому учила: «Не нужно ни 
к чему сильно привязывать-
ся. Это может быть испыта-
нием Всевышнего, который 
потом заберет это у вас…» 
Поэтому нужно уметь вовре-
мя отстраниться. Сохранять 
какую-то трезвость ума и 
чувств. И я пытаюсь иметь 
именно такое отношение и 
к жизни, и к семье, и к про-
фессии…

– У вас в семье пять де-
вочек. Насколько я знаю, 
мама вас одна воспитыва-
ла?

– Вы знаете, я очень гор-
жусь нашим воспитанием. 
Тем, как нас воспитала наша 
мама. Главное, что она вло-
жила в нас – трудолюбие. 
Это, как оказалось, очень 

редкое качество в наше вре-
мя. В детстве я помню, она 
говорила – даже если просто 
подметаешь пол, ты должна 
это делать лучше всех. То 
есть всё, за что ты берешь-
ся, говорила она, ты должен 
делать профессионально. 
Впоследствии нам это очень 
пригодилось в жизни. И в ос-
воении профессии, и в выбо-
ре жизненного пути. Каждая 
из нас делает свое дело хо-
рошо. Старшая сестра - су-
дья, вторая - стоматолог, я 
артистка, четвертая у нас 
журналист, пока, правда, си-
дит дома в декретном отпу-
ске. А младшая учится в Мо-
скве на стилиста-дизайнера, 
мастера по пошиву одежды. 
У нее уже свой цех, и всеми 
моими сценическими костю-
мами тоже занимается она. 
Все мои наряды на моем 
юбилейном концерте были 
придуманы и сшиты её ру-
ками. Вот такой у нас семей-
ный подряд.

В детстве, когда я слыша-
ла, что нашей маме нужно 
ставить памятник при жизни, 
я не понимала этого. Да, у нас 
все дети были хорошо одеты, 
они все получили блестящее 
образование, каждый нашел 
себя в жизни. И сегодня став 
матерью, я поняла, как же 
ей тогда было трудно одной 
растить нас.

– Мама - подружка или 
строгая наставница?

– Мы с мамой можем го-
ворить на любые темы. Мы 
с ней очень дружим. Но она, 
по-прежнему, остается для 
нас главным человеком в 
жизни, чье мнение для нас 
важно и чье слово может 
быть решающим при приня-
тии важных решений.

– Отношение к маме с 
годами меняется?

– Конечно. С возрастом 
хочется уже беречь маму, 
несмотря на то, что она у 
нас очень сильная, стой-
кая. Чем ты старше, тем ты 
больше понимаешь, как ей 
трудно. Хотя, несмотря на 
это, мы по-прежнему, как в 
детстве, делимся с мамой 
всем. Потому что она всег-
да сможет дать хороший со-
вет, найти выход из любой 
сложной ситуации. Я на нее 
чем-то похожа в этом. Если 
со мной поделиться какой-
то проблемой, я не буду си-
деть, переживать, а сразу же 
начну искать выход. Как ока-
залось, безвыходных ситуа-
ций не бывает. Нужно просто 
найти правильный.

– Ну, спрашивать у 
многодетной мамаши чем 
она занимается в свобод-
ное время, наверное, нет 
смысла?

– Мне всегда смешно бы-
вает, когда меня спрашива-
ют о моем хобби, о любимом 
занятии вне сцены. Хочется 
ответить как-то оригиналь-
но. Мол, вышиваю крести-
ком или рисую. Но увы, все 
мое свободное время отда-
но детям.

– Но как-то же вы отды-
хаете?

– Вы знаете, как тако-
вого отдыха у меня нет. С 
возрастом я поняла, что на-
ходиться рядом с близкими 
тебе людьми это уже отдых. 
Общение с теми, кого ты лю-
бишь, осознание того, что 
все они живы-здоровы, что 
дети наши здоровы, что у 
тебя есть любимая работа и 
самое главное, твой самый 
дорогой человек – мама ря-

дом - что может быть лучше 
в этой жизни?!

– Мальчики уже постар-
ше, там и возраст детса-
довский. А с кем остав-
ляете малышку? Вы ведь 
работаете, и потом, подго-
товка к юбилейному кон-
церту, который прошел в 
декабре занял очень много 
времени.

– Нас девочек много, дет-
ки у каждой с каждым годом 
прибавляются. Как-то на 
семейном совете мы обго-
ворили эту ситуацию и наш-
ли мудрое и одновременно 
выгодное решение – мы до-
говорились открыть свой 
частный детский сад. Заве-
довать садом будет одна из 
сестер, наша молодая мама 
в декретном отпуске. Мы со-
брали там всех своих детей, 
и уверены, что они будут на-
кормлены и ухожены…

– Многие задаются во-
просом – как можно сохра-
нить такую фигуру родив 
троих детей? Внешне вы 
совершенно не тянете на 
многодетную мать. Что это 
– диеты или специальные 
физические нагрузки, без 
которых не обходятся пу-
бличные личности?

– Да нет, что вы. Тем бо-
лее, что я долгое время не 
жила жизнью артистки. Я 
вела обычный образ жизни 
- работала в школе, зани-
малась бизнесом. Прежде 
всего это, наверное, наслед-
ственность. Но, кем бы ты 
ни был по профессии, нужно 
быть просто активным в жиз-
ни. Нельзя допускать пустот 
в жизни. Пустота - она рас-
холаживает, расклеивает. Хо-
чется пожалеть себя люби-
мую, покопаться в прошлом, 
лечь на диван с пультом в 
руках и тонной шоколада 
рядом. А этого делать нель-
зя. Возврата в прошлое нет. 
Там все равно ничего не из-
менить. Сегодня я ем все: и 
сладкое, и мучное, и на ночь 
сколько хочу. Но зато на сле-
дующее утро я просто убегаю 
от всего. Меня ждут работа, 
дети…и вообще - жизнь.

– Айна, у меня такое 
ощущение, поправьте 
меня если я не права, что 
в вашем возвращении есть 
какой-то надрыв. Как будто 
вы кому-то хотите что-то 
доказать. Что вы все еще 
та самая Айна, которая 
когда-то так стремительно 
ворвалась в нашу жизнь. 
Такая же талантливая, вос-
требованная..?

– Да, не буду скрывать, я 
хочу доказать, что я профес-
сионал своего дела. Артист, 
который умеет найти отклик 
в сердцах своих слушателей. 
Мне часто сегодня приходит-
ся слышать, что тогда у меня 
просто не было конкурен-
ции, что время было другое, 
что сегодня мне не по зубам 
собрать зал и прочее. Мой 
сольный концерт во Дворце 
культуры г.Назрани показал, 
что это не так. Хотя, надо 
признаться, я всегда боя-
лась. И в 14 лет, когда только 
начинала свою карьеру и в 
30, после такого длительно-
го перерыва. Мне конечно 
льстило внимание публики и 
всегда была вера в собствен-
ные силы. По мне так любой 
творческий человек должен 
сомневаться. Сомнение – 
это не трусость, а вот чрез-
мерная самоуверенность – 
это удел глупых… Но и тогда 
и сейчас я решила для себя 
твердо – пусть на концерт 
придут два человека, я буду 
петь для них и отпою весь 
концерт, как если бы зал 
был переполнен. Всевышний 
милостив ко мне, мои залы 
никогда не пустовали. Наде-
юсь, так будет и летом, я пла-
нирую дать сольный концерт 
в Летнем амфитеатре.

– С возвращением, 
Айна! И пусть удача никог-
да не покидает вас!

Ната уЖАХОВА

Айна Гетагазова: 
"Безвыходных ситуаций не бывает. 

Нужно просто 
найти правильный выход"

Не знаю, может это зов 
предков, гены, уроки воспи-
тания или заблуждение, но 
всегда хотелось работать на 
земле. Вести свое хозяйство. 
И пусть будет очень трудно, 
но сам себе хозяин -  этому 
условию нет цены! В этой об-
ласти много ценных уроков. 
Ведь целину поднимали за-
долго до нас…

Знаете ли вы, что знаме-
нитый химик Дмитрий Ива-
нович Менделеев, будучи 
ученым  известным во мно-
гих странах, купил усадь-
бу, где создал настоящее 
фермерское хозяйство? Об 
этом очень интересно и по-
знавательно поведала в свое 
время российскому читателю 
Любовь Пугачевская в своей 
статье «Дмитрий Менделеев 
- домохозяин и агроном» в 
журнале «Крестьянка». И вот 
сегодня, 20 лет спустя, мы 
обращаемся к фрагментам  
этого повествования, дабы 
еще раз напомнить себе об 
уроках прошлого – человек 
должен, как говорил Лев Тол-
стой,  «хотя бы один день 
хлеб работать».  Другими 
словами, можно заниматься 
чем угодно, быть, к примеру, 
технарем до мозга костей, но 
отдавать дань работе с зем-
лей, в саду или на огороде 
– надо.

Дмитрий Иванович, - при-
водит она воспоминания 
племянницы великого хими-
ка Н. Капустиной-Губкиной, 
превратил свою усадьбу в 
360 десятин  в весьма пре-
успевающее фермерское 
хозяйство. В хозяйстве были 
коровы, лошади, новейшая 
молотильная машина на кон-
ной тяге.

…Первые годы он очень 
увлекался сельскохозяй-

ственными опытами. Было 
специальное поле для их 
осуществления. Опыты дали 
блестящие результаты. Пер-
вый урожай Менделеева 
поразил крестьян – он был 
почти в два раза больше со-
бранного ими урожая. 

«Опыты в собственном 
имении дали новоявленно-
му фермеру мощный толчок 
к обобщениям, которые не 
утратили значения и в наши 
дни. Они были опубликованы 
во многих статьях и книгах, 
полезных для нынешних хо-
зяев земли. (Всего согласно 
научной библиографии Мен-
делеева, он 48 раз выступал 
на сельскохозяйственные 
темы…)

…В 1874 году для кни-
ги «Домохозяин, фермер, 
скотовод и ветеринар» Мен-
делеев дает подробное ис-
следование «Об артельном 
сыроварении». Дмитрий 
Иванович объезжает школы, 
а также некоторые фермер-
ские хозяйства, которые в 
двух губерниях открыл Ни-
колай Васильевич Вереща-
гин (родной брат художни-
ка). Они поставили на ноги 
сотни крестьянских семей, 
рискнувших заняться новым 
в России делом – сыроваре-
нием, производством товар-
ного масла».

Менделеев одним из пер-
вых предложил использо-
вание в сельском хозяйстве 
промышленных методов и 
форм, достижений науки, 
техники, а также развитие 
идеи о превращении сель-
ского хозяйства в один из 
высокоэффективных видов 
промышленности. Он пред-
ложил способы освоения 
болотистых засушливых 
районов, пустынь, указывал 

на возможности применения 
солнечной энергии.

Его труды, как пишет 
Л.Пугачевская «завещание 
россиянам, кто не жале-
ет сил, обустраивая свою 
усадьбу, поле, сад и огород».

К счастью, при всех труд-
ностях настоящего периода, 
некоторые отрасли сельско-
го хозяйства страны  хоро-
шо развиваются. По оценке 
специалистов в 2015 году, к 
примеру, мясом птицы, Рос-
сия может себя обеспечить в 
полной мере. Другие направ-
ления потребуют от двух  до 
пяти лет. И россияне вполне 
могут скоро привыкнуть к 
большинству отечествен-
ных сельхозтоваров на при-
лавках магазинов и рынков. 
Это задача государственных 
масштабов, не отменяющая 
и  простую задачу планомер-
ного и постоянного внимания 
к подсобным хозяйствам, к 
ответственному  использо-
ванию всех возможностей, 
которые может дать сад и 
огород частника. 

Д. И. Менделеев и мно-
гие другие талантливые 
люди, не случайно уделяли 
внимание  работе  с землей, 
получению высоких урожа-
ев. И дело здесь не только 
в естественном интересе к 
стыку наук – без химии не-
возможно представить пере-
довое сельское хозяйство, 
оно в превосходном желании 
не забывать традиции, про-
веренные веками, культурой, 
историей всех народов. 

Очень радует, что и в 
Ингушетии сегодня много 
людей занимающихся раз-
личными видами деятельно-
сти, занимающих серьезные 
должности, и находящие 
силы, возможности, чтобы с 
интересом  растить фрукты, 
овощи, учить этому моло-
дежь. Сельскохозяйствен-
ный рынок находящийся 
недалеко от федеральной 
трассы «Кавказ» по дороге к 
с.Экажево  приятно удивляет 
разнообразием выбора овец 
коров и лошадей, предложе-
ниями  птицеводства. Люди 
постепенно начинают уде-
лять больше внимания за-
нятию  сельским хозяйством. 
И что особенно отрадно, 
здесь много молодых людей 
с интересом и знанием выби-
рающих как живность, так и 
различное оборудование для 
различной работы. Масшта-
бы их деятельности, быть 
может, не так значительны 
как в других регионах, но 
это дело наживное. Главное 
часть молодежи хочет иметь 
свое дело, жить трудом зем-
ледельца. Такая работа учит 
человека достигать постав-
ленной цели. 

Я. СулТЫГОВ

Актуальное интервью

Вся техника пройдет 
необходимую проверку

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
ЛЕПТА

Есть сочетания, радующие нас независимо от настро-
ения – вид за окном автомобиля держащего путь в слав-
ный город Магас. Как-то раз,  товарищ, приехавший к нам 
в гости из Москвы, попросил остановиться на полпути. 
Его особенно привлекла возможность сделать фото: за 
трактором «Беларус» сквозь небольшую дымку  видне-
лись золотые купола и красавица-башня. Перед городом, 
сказочно возникающим на фоне горного белоснежного 
хребта, большое поле с бесконечными рядами пашни. 
Картина, вселяющая покой, надежду и мысли о том,  что 
республика живет и развивается.

Недавно Председатель Правительства России 
Д.Медведев на встрече с руководством аграрного ведом-
ства страны, поручил следить за ситуацией с продоволь-
ствием.

- Необходимо, - сказал он,  сделать все вместе с вла-
дельцами сетевых магазинов. С аграриями, с посред-
никами, которые принимают участие в этих цепочках, 
чтобы не допустить необоснованного роста цен.

Минсельхозу РФ совместно с Федеральной антимо-
нопольной службой, региональными властями, и если 
потребуется, с правоохранительными органами по-
ручено следить за ситуацией на продовольственном 
рынке. 

Одним словом государство строго контролирует этот 
вопрос. Между тем, еще раз полезно напомнить о том,  
что и каждый житель России может вносить в систему 
всеобщего продовольственного достатка свою лепту.

19 января – пять лет со 
дня образования Северо-
Кавказского федерального 
округа.

20 января – 55 лет со 
дня рождения Героя России, 
секретаря Совета безопас-
ности РИ Котиева Ахмеда 
Макшариповича (погиб 27 
августа 2013 г.)

20 января - День образо-
вания Республики Дагестан 
(1921 г.)

21 января 1954 г. с вер-
фи Гротона американского 
штата сошла первая в мире 
атомная подводная лодка.

21 января 1950 г. роди-
лась проректор Ингушского 
госуниверситета, профессор 
Султыгова Захидат Хасанов-
на.

21 января 1775 г. 240 лет 
назад в Москве на Болотной 
площади казнен Емельян Пу-
гачев.

21 января 1921 г. родил-
ся советский и армянский 
композитор, народный ар-
тист СССР Арно Бабаджанян 
(умер 11 ноября 1983 г.)

22 января 1630 г. - День 

рождения воздушной кукуру-
зы (попкорна).

22 января 1904 г. родил-
ся советский детский писа-
тель Аркадий Гайдар (умер 
26 октября 1941 г.)

22 января 1954 г. родил-
ся российский актер театра и 
кино, продюсер и телеведу-
щий Леонид Ярмольник.

21 января 1924 г. умер 
основатель  Советского  госу-
дарства  и  большевистской 
партии  Владимир  Ильич  
Ленин (родился 22 апреля 
1870 г.)

24 января 1965 г. - 50 
лет со дня смерти британ-
ского государственного и по-
литического деятеля, Нобе-
левского лауреата Уинстона 
Черчилля (родился 30 ноя-
бря 1874 г.)

25 января 1755 г. - 260 
лет назад основан Москов-
ский государственный уни-
верситет им. М.В. Ломоносо-
ва.

25 января 1918 г. приня-
та Декларация прав трудя-
щегося и эксплуатируемого 
народа.

25 января 1938 г. родил-
ся советский поэт, компози-
тор и исполнитель, актер, 
символ эпохи 1970-х Влади-
мир Высоцкий (умер 25 июля 
1980 г.)

25 января – 60 лет со дня 
рождения общественного 
деятеля, писателя, перевод-
чика Яндиева Муссы Алха-
стовича. 

Подготовил 
С.СулТАНОВ

События 
недели 

(19 – 25 января)

2014 шера керда балха моттигаш
Г1алг1ай Мехка  х1а-

ра шера хьалъеш я керда 
тайп-тайпара г1улакхаш-
та лаьрх1а йола г1ишлош. 
Царца я вай заман кхоачам-
ца 1алашъяь лорий объек-
таш:   лорий сихача г1она 
станци,  онкологически 
диспансер,  берий невро-
логически отделении. уж  
эксплуатаце д1аяларах ду-
хьал ши эзари дийттлаг-
1ча шера хьахиннай ворх1  
б1аь совг1а  балха мот-
тигаш. Больница йоккха-
г1а а  вай хано д1адехача 
тайпара а хилча цига лакха 
квалификации  йола лораш 
дукхаг1а хул. Моллаг1ча а 
дарбан учрежденена керда 
г1ишло хьалъйича штат-
ни  дукхал  совйоаккх. Мас-
сала онкологически дис-
панера керда фусам йича 

кхо б1аь болхло дукхаг1а 
оттаваьв, Сипсой-Г1алий-
т1а лорий сихача г1онна  
станце-кховзткъеи барх1 
саг  совнаг1а балха эттав,  
Г1алг1ай Республикански 
клинически больнице кхо 
б1аь совг1а балха моттиг 
1алашъяьй. Д1адахача ши 
эзари дийттлаг1ча шера 
Г1алг1ай Мехка лорал деча 
балха эттав ворх1 б1аь 
ткъо саг. Вай мехка боль-
нице  къахьега бахараш, 
лорий вакансеш ца хиларах 
ц1аг1а 1еш бар х1анзалца.

Газгиреев 1умар ше Крас-
нодаре ординатура йийсте-
яккхача вай республике ц1а 
ва  лаьрх1а вацар, х1ана аьл-
ча  нейрахирурга  говзалах 
къахьегаш аьттув укхаза  ца 
хиларах.  Х1аьта Г1алг1ай 

Мехка из хьавера гаргарча 
нахага г1олла, Назране ши 
эзари дийттлаг1ча шера фев-
рале нейрохирурге отделени  
хьайийлалга шийна хайча.

Эксплуатаце д1аенна ло-
рий г1ишлош хиларо г1о ду 
дарба дара дикал лакхъе а 
бахархошта балха моттигаш 
1алашъе а. Цу тайппара Г1ал-
г1ай Республика Клинически 
больница пхьаьнашта дарба 
дара  отделене балха эттав 
ткъаъи итт саг.

Г1алг1ай Республика ло-
рий балха т1а дика хувца-
маш хинналга гуш да. Дале 
а  тоъаш бац берий хирур-
гаш, ортопедаш, УЗИ якхара  
специалисташ. Керда лорий 
г1ишлош хьалъярца уж хало-
наш д1аяхача ханаца юссар-
гья.

С. ЗААМИЕВ
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Буквально на днях мы  
побывали на оптовом рын-
ке г. Назрани, где реализу-
ются овощи, фрукты и зе-
лень.

За килограмм отече-
ственных яблок сорта семе-
ринка просили 80 рублей, 
джанатан предлагался по 
90-100 рублей, а груши дохо-
дили до 150 и выше рублей. 
А за фрукты, поступившие из 
Ирана, Турции и других ближ-
невосточных стран, просили 
в два-три раза больше, име-

ются ввиду яблоки, груши, 
мандарины, виноград, дру-
гая продукция. Упомянутые 
выше страны не участвуют в 
продовольственных санкци-
ях, принятых США и ЕС про-
тив Российской Федерации, 
в связи с чем цены на эту 
импортную продукцию, как 
известно, не должны были 
меняться. Можно и нужно на-
вести необходимый порядок.

Между тем, например,  
один килограмм яблок со-
рта семеринка на фруктовых 
рынках Кабардино-Балкарии 

можно купить (в розничной 
торговле)  по 40 рублей, со-
рта джанатан - по 40, а оптом 
и того ниже. Как видно из ска-
занного, цены на эти фрукты 
на назрановском оптовом 
рынке выше. Остается толь-
ко надеяться, что на  рынке 
наведут должный порядок 
работники Роспотребнад-
зора, ФАС,  администрация 
г. Назрани и другие ответ-
ственные лица и службы.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Необходим контроль цен

Прибыль 
и её перспективы

Не все бизнесмены 
увеличивают цену на то-
вары и различные услуги.

В праздничные дни в На-
зрани работали рестораны 
и кафе, только отдельные 
из них были закрыты.

Посетителей было до-
статочно, владельцы полу-
чили приличную прибыль. 
При этом они не поднимали 
цену на продукты и другие 
товары, которые обыч-
но бывают в ресторанах и 
кафе.

В новом году мы посети-
ли в Назрани два ресторана 
и два кафе. С целью выяс-
нения ситуации с ценами. 

Везде заверили, что они не 
увеличивали цены в празд-
ничные дни в своих ресто-
ранах и кафе. Об этом гово-
рили не только владельцы 
этих заведений, но и обслу-
живающий персонал (офи-
цианты, кассиры и др.) Ока-
зывается можно работать, 
не превышая цену и иметь 
прибыль. Владельцы этих 
заведений, судя по их вы-
сказываниям, не намерены 
увеличивать таксу за услу-
ги и впредь, если не будет 
резкого роста стоимости на 
продукты питания и комму-
нальные услуги.

Некоторые владельцы 
ресторанов и кафе имеют 

личные подсобные хозяй-
ства, где выращивают ово-
щи и картофель, содержат 
скот и птицу. Они своими 
продуктами обеспечивают 
рестораны и кафе почти на-
половину. Часть закупают 
на стороне. Кроме того, они 
запаслись нужными продук-
тами и товарами до начала 
скачка цен. Как заверила 
одна хозяйка кафе, она сво-
ими запасами продуктов мо-
жет спокойно работать еще 
пару месяцев, не поднимая 
таксу. А там будет видно, 
подвела она итог. 

Я. ХАДЗИЕВ

Понедельник,
19 января

7:07; 7:35;8:07;8:35  Вести 
Ингушетия
09:00  Вести Ингушетия. 
Утро
09:57  Телеканал Россия
11:35  Хоамаш 
11:55  Телеканал Россия
14:30  Вести Ингушетия
14:50  Телеканал Россия
17:10  Хоамаш 
17:30  Музыкальная 
открытка
18:00  Г1алг1ай вахар 
18:20  Социальный вопрос 
18:40  Даькъасте 
19:00  Туризм в Ингушетии
19:30  Вести Ингушетия
19:59  Телеканал Россия

Вторник,
20 января

7:07; 7:35;8:07;8:35  Вести 
Ингушетия
09:00  Вести Ингушетия. 
Утро
09:57  Телеканал Россия
11:35  Хоамаш
11:55  Телеканал Россия
14:30  Вести Ингушетия
14:50  Телеканал Россия
17:10  Хоамаш
17:30  Живая природа 
17:50  Ваше право
18:10  В ритме времени
18:30  Сакхетам
18:50  Молодежный формат
19:30  Вести Ингушетия
19:59  Телеканал Россия

Среда,
21 января

7:07; 7:35;8:07;8:35  Вести 
Ингушетия
09:00  Вести Ингушетия. 
Утро
09:57  Телеканал Россия
11:35  Хоамаш 
11:55  Телеканал Россия
14:30  Вести Ингушетия
14:50  Телеканал Россия
17:10  Хоамаш 
17:30  Музыкальная 
открытка
18:00 Объективно
18:20  Здоровье
18:40  Йицлургйоаца ц1и
19:00  Этапы большого пути
19:30  Вести Ингушетия
19:59  Телеканал Россия

Четверг,
22 января

7:07; 7:35;8:07;8:35  Вести 
Ингушетия
09:00  Вести Ингушетия. 
Утро
09:57  Телеканал Россия
11:35  Хоамаш
11:55  Телеканал Россия
14:30  Вести Ингушетия
14:50  Телеканал Россия
17:10  Хоамаш
17:30  П1аьраска бийса
18:00  Вахара хувцамаш
18.20 Служу Отечеству 
18:40  Вай боахам 
19:00  Лица
19:30  Вести Ингушетия
19:59  Телеканал Россия

Пятница,
23 января

7:07; 7:35;8:07;8:35  Вести 
Ингушетия
09:10  Вести Ингушетия.
10:05  Телеканал Россия
11:35  Хоамаш
11:55  Телеканал Россия
14:30  Вести Ингушетия
14:50  Телеканал Россия
17:10  Вести. Северный 
Кавказ
17:30  Лораде 1алам 
17:50  Образование
18:10  Дина лерх1амаш 
18:40  От 17 и младше
19:10  На особом контроле
19:30  Вести Ингушетия
19:59  Телеканал Россия

Суббота,
24 января

10:05  Спорт-экспресс
10:20  Культ-Ньюс
10:40  Многонациональная 
Ингушетия
11:00  Телеканал Россия
11:25  Вести Ингушетия
11:35  Телеканал Россия
14:20  Вести Ингушетия
14:30  Телеканал Россия
15:05  Музыкальная 
открытка
15:40  Истоки
16:00  Вести. Итоги
16:50  Телеканал Россия

Воскресенье,
25 января

10:20  Г1олгаш
10:40  Веселые старты 
11:00  Телеканал Россия
14:20  Проза.ру
14:30  Телеканал Россия

Программа 
ГТРК «Ингушетия»

О Б ъ Я В Л Е Н И Е
Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный ПФР России по РИ в 2014 году 

на имя Хамхоевой Розы Хасановны, считать недействительным.

Сесси йолаеннай
Укх карарча дешара шера 

хьалхара семестр чакхяьннай. 
Х1анз ладийг1ача лекцехи 
1омадаьрехи ховш долчун 
мах хоадабе беза. Шоашта 
фу хов е ца ховр фуд хьажа 
безаш ба вай Республикера 
студенташ. Из ч1оаг1а уй-
лаш яйта ха очно баг1арашта 
хьалхаг1а, заочни баг1араш-
та т1ехьаг1а  йоаг1а.  Х1аь-
та жоп массане а дала деза.  
Студентий синош эгаду ха  
каьчай. Хургбола специали-
сташ ма даггара  1омадеш, 
предметий говзал тохкаш ба. 

Цхьабараша телефона г1он-
ца, вокхар учебникаш дешаш 
экзаменашка  эшар керда-
доаккхаш ба уж. Шоаш сесси 
д1а ца луш биссара кхерамах 
шевар  чакхвала везаргва. 
Х1анз лекцешка ладувг1аш 
ба заочни отделене студен-
таш. Дикаг1ча хьале ба укх 
шера дийша йисте боалараш. 

Г1алг1ай Республика Уни-
верситете очни дешарашта 
лаьрх1а я бально -рейтинго-
ви оала система. Семестре 
дешаш студенташа баллаш 
1оаду.  Цар таро лу зачеташ 

д1аяла. Уж д1аяларо г1о ду 
экзаменаш д1алуча. Цудухьа 
семестре а зачеташ д1алуш 
а  студенташа ма тарлу къа-
хьега деза. Вешта хилча дек-
хараш дусе университетера  
д1авоакх.

Студенташ  раьза хилац 
шой  зачеткаш хьагойта.Цхьа-
волчоа  эхь хет ше яьхача от-
меткех. Вожаш теш къаман 
белгалонех. Ширача белголо-
нех теш е занятешка баге йи-
йла ваьг1ав гуш хургда сесси 
йийстеяьлча.

Фермера боахам
Кризисах, кхачан маьхаш 

лакхдаларах долча хабарий 
терко а  ца еш халонех б1у 
ца къожабеш къахьегаш пред-
принимателаш ба вай Респу-
блике. Царех ца1 ва Пхьи-
лекъонгий-Юртара Котиев 
Увайс, доалахьарча ферма 
да.

Ший хана цо  йийстеяь-
ккхай Наьсарен юртбоахама 
техникум. Ши эзари цхьайтт-
лаг1ча шера ше  1омадаьчох 
хьинаре пайда эца эттав из.

Цу атта боацача къахьега-

ме цунна дика новкъостал ду 
з1амаг1ча шин вошаси, теш-
шамерча Мухтар ц1и йолча 
ж1алеи.  Из пхьу дика хаьхо 
ва цун боахаме. Увайса до-
алахьа шовзткъеи итт  бежан  
да.  Укх 1ан замалахь хьай-
баш к1еззига г1елденнад, 
бакъда цхьаккха а вора  бе-
жан дац царех. Уж г1елдала-
ра бахьан доакъар ца тоъалга 
дац, хьайш дизза йол я укха-
за.  Цун бахьан да шелал от-
тари керда буц йола даьг1е ца 
хилари.  Доахан леладар Рос-

се пайдане бизнес я аттаярех 
еце а.   Укхаза говза специали-
сташ а дукха ахчан таро а эш. 
Хьахинна ахчан пайда д1або-
да  доакъар, ялат эцаш, обо-
рудовани тоаеш. Цхьабакъда 
укх ферма да дукха рузкъа 
шийга деце а  лаьрх1ар кхоа-
чашдеш воал. Ший хьаьналча 
къахьегамца, Котиев Увайса 
дика масал лу вай мехкарча 
предпринимателашта.

Таржам даьр 
С. БОРАКИЕВ

Полуфабрикатий дикал
Кхача ц1ена кийчбаь хи-

лара лерх1ам лакха лаьттаб 
массаза а. Цу х1ара даара 
ши ха, сенах кийчдаьд, фу 
д1атехай, пайдан хилара хан-
юкъ йисте маца йоал яьздаь 
хила дезаш да. Х1аьта вай 
мехкарча цхьайолча тикашка 
мичара а, маца, сенах хьая-
ьй ца хов полуфабрикаташ я 
йохкаш: пельменеш, манташ, 
хьалт1амаш, вареникаш. Уж 
чухьоарчаяьй полиэтилено-
ви пакеташ чу. Цкъарчоа цар 
дикалах дегабуам бе х1ама  
дац гуш, бакъда уж дикаг1а 
хила езалга щеко яц. Г1ораяь 
пельменеш, вареникаш, ман-
таш, кхыметтел хьалт1амаш 
к1еж йоахача  хила тайсача 
сиха кхийхка яьле даар кийч-
де атта да. Балхара, деша-
ра мукъа боацарашта дика 
аьттув ба из. Цхьабакъда из 
тайпа даараш кийчдареи до-
хкареи даькъе паччахьалкхен 

стандарташа д1адехараш ло-
раданза далац.

Вай мехка  мелла даржаш 
латт маькарло йолча фусам-
ноаноша шой ц1аг1а хьаеш 
а кийчдеш тайп-тайпарча  ти-
кашка д1айохкара г1улакх. 
Полуфабрикаташ хьаярах 
йолча стандарташа д1аде-
хараш терко йоацаш  дут. Уж 
чуйохк чакх садоаг1ача паке-
ташка. Цар т1а маркировка 
а ГОСТА нийса яц. Законо 
д1адехар толхадар «могаду» 
цхьан бахьанца-уж даараш 
ц1аг1а кийчдаь хиларца.

Цу хьаманца кетарло я.  
Товара дикал йовзаш хургья 
уж хьаяр а  йохкар а лераг1а 
хилча.  Дуккха а йолча супер-
маркеташка шоаш хьакийчдаь 
даараш -полуфабрикаташ  
д1адохк, цу даькъе законо 
д1а ма деххара  нийса а.  Цар 
ц1аккха а дух ца довза  кхача 
бохкац.  Законаш массанена 

яздаь да. Ше йола продукци 
маркировка яь хила ГОСТА-
ца, Потребителий бокъонаш 
лораярах долча Федеральни 
законаца,  санитарни боара-
машца нийса.

Пакета т1а хила деза даар 
кийчдаь, д1ахьоарчадаь хан-
юкъ, пайдан дола ха,  уллада-
ра  хьалаш, продуктий оттам 
бовзийта йоазув.

Роспотребнадзора хо-
аддаме дехар ду, продукци 
хьаеш а йохкаш а закона бо-
арамаш лорадар. Цунца айх-
ха бувзам болаш ма дий из 
эцарий могашал дика хилар.  
Х1аьта эцархой аьттув ба про-
дукцен  дикал лора ца яр гу-
чадаьлча Роспотребнадзоре  
лоткъам  д1абала. Цунца вай 
массане а таро хургья дохкаш 
долча даара дикала цхьана  
т1ахьожам лоаттабе.

С. ЗААМИЕВ 

Новый закон «О социальном 
обслуживании граждан 

в Республике Ингушетия»
10 декабря 2014 г. в 

Международный день за-
щиты прав человека, На-
родным собранием РИ 
принят Закон  №68-РЗ «О 
социальном обслужива-
нии граждан в Республи-
ке Ингушетия» в соответ-
ствии с Федеральным 
законом от 28 декабря 
2013 года №422-ФЗ «Об 
основах социального об-
служивания граждан в 
Российской Федерации».

В новом законе, вступив-
шем в силу 1 января 2015 
года, говорится о новой роли 
социальных работников в 
жизни граждан Ингушетии. 
Помимо традиционной по-
мощи по дому, они будут со-
действовать в получении и 
других услуг, причем самых 
разнообразных: медицин-
ских, правовых, образова-
тельных, психологических, 
трудовых и других. О чем же 
идет речь? 

По принятому закону по-
мощь получат те, кто полно-
стью или частично потерял 
способность к самообслужи-
ванию из-за болезни, трав-
мы, возраста или инвалид-
ности; семьи с инвалидом 
или ребенком-инвалидом, 
нуждающимся в постоянном 
уходе; семьи с ребенком, 
испытывающим трудности в 
социальной адаптации; без-
работные и другие. 

В документе впервые 
заложены принципы соци-
ального сопровождения - от 
профилактики трудной жиз-
ненной ситуации до вывода 
из нее. 

В законе указано, что че-
ловек вправе сам выбирать 
поставщика услуг. В инди-
видуальной программе ему 
дается перечень рекомен-
дованных организаций как 
государственных, так и не-
государственных, он сможет 
выбрать любую. Местные 
власти должны будут со-
ставить реестр организаций 
социального обслуживания 
всех организационно-право-
вых форм, которые работа-
ют на территории Республи-
ки Ингушетия. 

В органы соцзащиты, ко-
торые есть в каждом городе, 
поселении человек должен 
написать заявление, после 
чего ему начинают помогать 
социальные службы. 

В сфере социального об-
служивания населения сде-
лан упор на профилактику и 
индивидуальный подход. 

В законе четко пропи-
саны принципы, условия и 
порядок предоставления, а 
также состав и содержание 
социальных услуг. 

Определены основания 
для признания граждан 
нуждающимися в социаль-
ном обслуживании. Это 
наличие обстоятельств, ко-
торые ухудшают или могут 
ухудшить условия жизне-
деятельности лица. Напри-
мер, частичная или полная 
утрата способности к само-
обслуживанию и/или пере-
движению; наличие в семье 
инвалида, нуждающегося 
в постоянном постороннем 
уходе; внутрисемейные кон-
фликты; насилие в семье; 
беспризорность несовер-
шеннолетних; отсутствие 
определенного места жи-
тельства, работы и средств 
к существованию. 

Основанием для предо-
ставления социального 
обслуживания может быть 
заявление, как самого граж-
данина, так и его законного 
представителя, иных лиц, 
органов и общественных 
объединений. 

Особый упор сделан на 
профилактику нуждаемости 
граждан в социальном об-
служивании. Вводится со-
циальное сопровождение. 
То есть гражданам при не-
обходимости могут оказать 
содействие в получении 
необходимой медицинской, 
психологической, педагоги-
ческой, юридической, соци-
альной помощи. 

Закрепляется принцип 
осуществления социально-
го обслуживания исходя из 
индивидуальной нуждаемо-
сти в социальных услугах.

Размер предельного 
среднедушевого дохода 

для предоставления соци-
альных услуг составляет 
1,5 регионального прожи-
точного минимума. 

Так же в законе пропи-
саны права и обязанности 
поставщиков и получателей 
социальных услуг, предус-
мотрено ведение реестра 
поставщиков и регистра по-
лучателей. 

Необходимо дополнить 
усилия и средства государ-
ства в социальной сфере 
усилиями и средствами не-
государственных структур 
как коммерческих так и не-
коммерческих для повыше-
ния качества социального 
обслуживания населения за 
счет их допуска к оказанию 
услуг в здравоохранении, 
образовании, социальном 
обслуживании и т.д.

При встрече с предсе-
дателем Духовного центра 
мусульман Республики Ин-
гушетия Иссой-хаджи Хам-
хоевым в ходе беседы Гла-
ва Республики Юнус-Бек 
Евкуров отметил, что необ-
ходимо создать в Ингуше-
тии республиканский фонд 
поддержки малоимущих се-
мей и попечительский  со-
вет,  в  который войдут ав-
торитетные религиозные и 
общественные деятели ре-
гиона. Руководитель респу-
блики выразил уверенность 
в том, что многие жители 
Ингушетии примут участие 
в этой благотворительной 
акции, согласятся ежеме-
сячно вносить в фонд днев-
ную зарплату и тем самым 
помогать тем, кто оказался 
в сложной жизненной ситу-
ации.

«Организацией сбора 
средств и их правильным 
распределением мы могли 
бы решить жилищно-быто-
вые проблемы многих ма-
лоимущих семей. Я лично 
готов каждый месяц направ-
лять в фонд свою дневную 
зарплату», - сказал Глава 
республики.

Сектор правового 
просвещения уПЧ

Просматривая на 
днях, свежую прес-
су, наткнулся на инте-
ресную и актуальную 
статью. Ее автор про-
фессор, доктор биоло-
гических наук Георгий 
Василиади размышляет 
о проблемах связанных 
с приемом некачествен-
ной пищи. Прочитав ста-
тью почерпнул много 
интересного… Вполне 
возможно, и читателям 
«Сердало» будет инте-
ресно узнать некоторые 
полезные факты…

Чем поить детей?
Родители привыкли бало-

вать своих детей напитками 
типа «Фанта», «Пепси-кола», 
«Кока-кола» и подобными 
вещами. На самом деле луч-
ше всего давать детям на-
туральные компоты, морсы, 
отвары.

По рекомендации Рос-
сийского института питания 
детям очень полезен отвар 
шиповника, потому что он 
освобождает организм от 
солей. Но, насколько нам 
известно, в детских садах 
и школах республики отвар 
шиповника в рационе отсут-
ствует…

О импортных 
фруктах и овощах

- Мы провели исследо-
вание фруктов и овощей, 
которые поступают к нам 
из Турции, - пишет Георгий 
Василиади. – Кадмий из 
всех тяжелых металлов са-
мый страшный. Свинец, на-
пример, не проходит через 
плаценту матери, а кадмий 
проскакивает свободно. В 
мандаринах допустимая кон-
центрация кадмия должна 
быть 0,03 мгк, а здесь – 16 
мгк. В 500 раз выше! Мы тра-
вимся, и еще платим за это 
деньги! В импортных киви 
и апельсинах превышение 
кадмия в 200 (!!!) раз больше 
допустимых норм…

О сливочном 
масле

Как только вы купили мас-
ло, его сразу надо положить в 
холодильник – советует про-
фессор Г. Василиади. Низкая 
температура не дает вред-
ным микроорганизмам раз-
множаться. В одном грамме 
масла более одного млн ми-
кроорганизмов, которые на-
чинают интенсивно размно-
жаться в тепле. Если масло 
находится в теплом месте в 
нем образуется сильнейший 
токсин, который выводит из 
строя нашу печень…

О зелени
Зелень должна быть све-

жей. В слову, вы покупаете 
зеленый лук. В только что 
сорванном зеленом луке со-

держится 10 мгр витамина С, 
до вечера в нем остается 5 
мгр, на следующий день там 
витаминов нет ни грамма. 
Прочитав эти строки сразу 
вспоминаешь вялые пучки 
зелени, которые на рынке 
обильно поливают водой из 
бутылок торговцы из Закав-
казья…

О бензопирене
Бензопирен – это веще-

ство первого класса опасно-
сти, который вызывает онко-
логию, не имеет предельных 
доз. Больше всего бензопи-
рена содержится в пальмо-
вом и кокосовом масле – от 
18 до 43 мгк на кг. И эти мас-
ла, кстати, добавляются в 
мороженое…

И еще один факт. Если 
вы подсолнечное масло гре-
ете до 800, то получите 50 
мгк бензопирена. Есть такая 
поговорка: сковородка - враг 
номер один человека… Кста-
ти, единственное масло, где 
не обнаружено бензопирена 
– оливковое…

О пирожках, 
беляшах, 

чебуреках…
Кафе с фаст-фудом ста-

новится все больше и боль-
ше. В них очень много блюд 
приготовленных в кипящем 
масле. По нормам масло 
должны менять после каж-
дой обжарки. Но где у нас это 
делают? В каком кафе или 
столовой? Масло при жарке 
не меняется, а это прямая 
дорога к серьезным заболе-
ваниям. Тоже самое можно 
сказать про пирожки, беля-
ши, чебуреки…

О мясном фарше
Профессор Г. Василиа-

ди советует покупать толь-
ко тот фарш, который про-
кручен через мясорубку при 
вас. Фарш, который делают 
утром и продают в течение 
дня будет насыщен патоло-
гическими микробами, кото-
рые интенсивно будут в нем 
размножаться. Василиади 
приводит такой пример: если 
создать все условия для ки-
шечной палочки, то она за 
24 часа покроет земной шар 
слоем на 10 см.

В заключении
Кто-то из философов ска-

зал: «Человек ложкой сам 
себе роет могилу». И это не 
просто афоризм. Питание 
– это важнейший фактор, 
определяющий здоровье 
и благополучие человека. 
Вполне возможно, что про-
читав советы профессора Г. 
Василиади мы наконец-то 
задумаемся, что и как мы 
едим…

З. ЗАуРОВ

Актуально!

В 2015 году размер 
материнского капитала

составляет 453 тысяч рублей
С 1 января размер материнского капитала проиндексиро-

ван и составляет 453 тысячи 26 рублей, что на 23,6 тысячи 
больше, чем в 2014 году. Направления использования мате-
ринского капитала в текущем году остаются прежними: улуч-
шение жилищных условий семьи, обучение и содержание 
детей в образовательных учреждениях, увеличение пенсии 
мамы.

С 2007 года территориальные органы ПФР выдали более 
5,6 млн. государственных сертификатов на материнский ка-
питал. В течение 2014 года сертификат получили более 730 
тысяч российских семей. На сегодняшний день более 52% 
семей использовали средства материнского капитала, в т. ч. 
48% полностью.

Самым востребованным направлением расходования 
средств материнского капитала по-прежнему остается улуч-
шение жилищных условий: на эти цели средства направили 
99% семей.

Что касается временных рамок действия программы ма-
теринского капитала, Пенсионный фонд напоминает, что в 
соответствии с действующим законодательством для полу-
чения права на материнский капитал необходимо, чтобы ре-
бенок, который дает право на сертификат, родился или был 
усыновлен до 31 декабря 2016 года. При этом само получе-
ние сертификата и распоряжение его средствами временем 
не ограничены.

Таким образом, семьям, имеющим право на материнский 
капитал, нет необходимости спешить с его распоряжением, 
особенно учитывая то, что размер материнского капитала 
ежегодно индексируется.

Как уже сообщалось ранее, в 2015 году ПФР продолжит 
принимать активное участие в разработке мер по противо-
действию неправомерному использованию средств материн-
ского капитала. В частности, уже подготовлены предложения 
по усилению контроля за направлением средств материнско-
го капитала на улучшение жилищных условий, а именно: вы-
давать средства материнского капитала только на погашение 
кредитов и займов, выданных кредитными учреждениями; 
обеспечить проверку пригодности приобретаемых с исполь-
зованием средств материнского капитала помещений для по-
стоянного проживания. 

Гу-ОПФР по РИ

То ли пища, то ли яд…

Музыканты международного Проекта «МУЗЫКА ЗА МИР» возвращаются в Ингуше-
тию, где проведут благотворительные мастер-классы и концерт в Республиканской 
студии искусств в Магасе 21 января 2015 года.

Международный благотворительный Проект «МУЗЫКА ЗА МИР» объединяет профессио-
нальных музыкантов и музыкальных педагогов с целью проведения концертов классической 
музыки и образовательных мастер-классов в регионах, пострадавших в результате межнаци-
ональных или межрасовых конфликтов, гражданских войн или стихийных бедствий.

В январе 2015 года музыканты «Музыки за Мир» отправятся в концертный тур по городам 
Северного Кавказа. В 2013 г. мероприятия Проекта уже проводились в Ингушетии, и стали 
ярким событием для всей музыкальной общественности республики.

21 января лауреаты международных конкурсов, основатели и бессменные лидеры Про-
екта Мария Немцова (фортепиано), Виталий Ватуля (саксофон), а также участница лондон-
ского оркестра «Солисты Ковент Гарден» Алиса Любарская (виолончель) посетят столицу 
Ингушетии Магас, где опробуют недавно открывшийся концертный зал Республиканской сту-
дии искусств.

В программу концерта войдут произведения И. С. Баха, В. А. Моцарта, Л. Ван Бетховена 
и других ярчайших композиторов.

«Нам будет очень интересно побывать в Магасе и выступить в Студии искусств, - отме-
тил Виталий Ватуля, - особенно приятно, что со времени нашего прошлого приезда здесь 
открылся новый концертный зал. А это значит, что руководство республики осознаёт роль 
музыкального образования в развитии культуры ингушского народа…»

Начало методической программы (мастер-классы, семинар): 11:00
Начало концерта: 14:00
По поводу аккредитации на концерты и дополнительной информации обращайтесь в 

учреждения, ответственные за проведение концерта на местах, а также к директору 
Проекта «МУЗЫКА ЗА МИР» Дмитрию Талашову, dtalashov@gmail.com. Тел.: +7(495)646-
63-31.

В Ингушетии пройдут 
благотворительные концерт 

и мастер-классы


